
SPIROS
PHILIPPAS...

A partir de este mes
dirige la división de
servicios financie
ros de BMW en Mé 

xico y Latinoamérica,
responsable del dise
ño de planes de finan
ciamiento para vehí
culos nuevos y semi
nuevos de las marcas

BMW, MINI y BMW
Motorrad. En la región,
el grupo cuenta con
una planta en San Luis

1 Potosí, México, y dos
I másenBras"
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Altán a concurso

Ya es cosa de días para que la jueza fe
deral María Concepción Martín Ar

gumosa dicte la sentencia que declare en
concurso mercantil a Altan Redes, que lle
va Salvador Alvarez.

La empresa, que tiene pasivos estimados
en hasta 30 mil millones de pesos, ya formu
ló ésta semana sus alegatos al dictamen pre
sentado a la jueza por el visitador Geranio
Sierra, mismo que debe aclarar si la situa
ción de insolvencia cumple los parámetros
fijados en la Ley de Concursos Mercantiles.

Pero hay una novedad: la empresa pi
dió a la jueza dictar una medida cautelar
en la que "ordene a todos y cada uno de
los contratantes de Altán, continuar con el
cumplimiento de los contratos preparato
rios o definitivos pendientes de ejecución".

Es decir, pareciera que Altáis teme que

una vez declarado el concurso e inicia
da la etapa de conciliación, algunos de los
clientes que ya tiene apalabrados no quie
ran mantener sus compromisos.

La jueza rechazó la semana pasada
conceder esta medida porque no está cla
ro en el expediente cuáles son estos con
tratos, o si alguno es indispensable para
mantener las operaciones de la compañía

En mayo, la empresa reportó 164 con
tratos con 87 Operadores Móviles Virtuale
a los que da el servicio mayorista de conec
tividad, sobre todo en comunidades peque
ñas o aisladas. Un ejemplo de ello es Bait,
de Walmart que presta servicio a través dt
tiendas Bodega Aurrerá en zonas alejadas.

Otros operadores son BlueTelecom,
de Sky; Izzi Móvil, Megamóvil, Pillofón,
Newww y Oui, de Elektra.
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Reunión
minera

Un tema que seguramen
te estará presente en la 34
Convención Internacional
de Minería, que se lleva
rá acabo del 19 al 22 de oc
tubre en Acapulco, será el
cambio propuesto por el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador en la refor
ma eléctrica

Recuerde que en la pro
puesta del Ejecutivo, otor
gar concesiones de litio, así
como de cualquier mine
ral considerado estratégico
para la transición energéti
ca, quedaría prohibido, tal
como ocurre ahora con los
minerales radioactivos.

La iniciativa no especifica
los criterios para determinar
cuando un mineral se consi
dera estratégico, lo que podría
llevar a que cualquier mineral
usado en materia eléctrica sea
reservado para explotación
exclusiva del Estado.

Hablando de litio, los ac
cionistas de Bacanora tienen
hasta las 17:00 horas, tiem
po local del Reino Unido, del
23 de octubre, para aceptar
la propuesta de compra rea
lizada por su soda, la china
Ganfeng, que pronto podría
convertirse en el único pro
pietario del proyecto mine
ro de litio ubicado en Baca
déhuachi, Sonora

La compañía asiática
compraría cada acción de
Bacanora por 72.8 peniques,
lo que cerraría el valor total
de la operación en 281.7 mi
llones de libras esterlinas.

Caídas
bancarias

Aunque algunos quieran pen
sar que las bancarrotas de
Banco del Ahorro Famsa y
Accendo Banco tienen co
mo raíz la crisis económica la

realidad es que en ambos ca
sos el problema fue más bien
un mal manejo del negocio.

Como recordará, en el
caso de Banco del Ahorro
Famsa, que se declaró en
bancarrota en junio de 2020,
las autoridades argumenta
ron bajo nivel de capitaliza
ción y malas prácticas como
gestión de riesgos impro
piada y créditos otorgados
a personas relacionadas del
grupo por encima de los lí
mites regulatorios.

Para Accendo Ban
co, año y medio después, el
problema fue una acelerada
caída en los niveles de ca
pitalización y liquidez e in
cumplimientos con la auto
ridad financiera

Pero en este último caso,
la historia incluye además
el bloqueo de cuentas por
parte de la Unidad de In
teligencia Financiera (UIF)
para el director del Banco,
Francisco Javier Reyes de

la Campa, y sus dos herma
nos, por sospechas de lava
do de dinero.

Aunque ninguna de es
tas quiebras pueden culpar
a la crisis, lo que sí está cla
ro es que el manejo sin ape
go a las normas financieras
queda expuesto con mucha
más facilidad ante una crisis
como la actual.

Hasta ahora se ha des
cartado un riesgo sistémico y
el sector bancario sigue muy
pendiente de las alertas de la
Comisión Nacional Bancaria
y de Valores, que dirige Juan
Pablo Graf, pues los que an
dan en la cuerda floja termi
nan por caer.

Llega inversión

La firma de origen suizo
SIG Combibloc, con más
100 años en el envasado de
alimentos y bebidas, está
por anunciar una inversión
millonaria en México.

Son 40 millones de eu
ros los que destinará a la
construcción de una plan
ta inteligente que se ubicará
en Querétaro.

La empresa, cuyas ope
raciones en la región son
capitaneadas por Ricardo
Rodríguez, quien es presi
dente y director general de
SIG Combibloc para Améri
cas, está especializada en la
producción de empaques y
envases para la industria ali
mentaria con una produc
ción de más de 38 billones de
envases al año a nivel global.

La planta de Querétaro
comenzará a edificarse es
te año y está previsto que
su operación inicie en 2023,
con una generación de alre
dedor de 200 empleos.

Pretende reforzar y abas
tecer la creciente deman
da y necesidades de enva
ses en los mercados de Esta
dos Unidos, Canadá, México,
Centroamérica y el Caribe

capitanes@reforma.com
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El vigor reducido
Los "pronósticos" del

crecimiento económi
co de Estados Unidos

para los próximos años se
han venido reduciendo en
fechas recientes. Entre las
razones aducidas al respec
to se cita, con frecuencia, la
persistencia del infame vi
rus. A ello se añade la letanía
conocida sobre la existencia
de "cuellos de botella" muy
importantes, como el de los
microprocesadores y el del
transporte marítimo.

La discordia fiscal
En la discusión aludida se
destaca en forma prominen
te el debate sobre el paquete
de gasto público de la Admi
nistración Biden. Un acuer
do bipartidista tentativo sitúa
las erogaciones federales en
un billón de dólares y enfati
za la infraestructura Pero los
radicales del Partido Demó
crata pretenden gastar tres
y medio billones, con acento
en lo "social". Los "progresis
tas" lo llaman a esto último
la "propuesta de reconcilia
ción". En realidad, los dos gru
pos quieren más gobierno: la
discrepancia es simplemente
de grado. En ambos casos, la
contraparte obligada sería, ob

viamente, un aumento de im
puestos, menos o más gravoso.

Lo social y los ricos
B. Obama ha dicho sobre ese
tema que "los ricos" de Es
tados Unidos, entre los que
se incluye, pueden pagar más
impuestos, para sufragar los
"gastos sociales" de Biden. Cla
ro que "pueden", pero eso no
implica que "deben". Como
quiera, esa no es la manera
lógica de plantear la cuestión
El problema de veras consiste
en determinar la eficienciay la
equidad de the whole enchilada.

En este punto, es útil re
cordar que los dos quintiles
de ingresos más altos pagan
algo así como el 76% del to
tal de los impuestos federales
recaudados; por tanto, los tres
quintiles más bajos pagan sólo
el 24% restante (Department
ofthe Treasury). Así pues, con
cluye un prestigiado institu
to especializado, el sistema
impositivo es progresivo. Sin
embargo, agrega, "¿es justo?".
Esto último lleva el asunto al
terreno de las creencias, de las
emociones, donde personas
razonables pueden diferir, co
mo solía apuntar un eminente
economista.

El horizonte difícil

Vuelvo al panorama econó
mico. A pesar de la gran in
certidumbre que presenta la
situación fiscal, el horizonte
delineado, por ejemplo, por
los analistas encuestados por
el Philly Fed, consiste en lo si
guiente: un aumento del PIB
real del orden de 6.1% en 2021;
44% en 2022; y, 2.5% en 2023.

Vale notar que las cifras
recientes del Top Brass del
Fed son un poco menos op
timistas que las mencionadas.
Por ello, quizás, el banco cen
tral pretende mantener una
política monetaria muy la
xa en el futuro próximo. Las
insinuaciones sobre la inmi
nencia de una reducción de
las compras de valores (ta
pering) son de consideración,
pero no pasan de ser las pri
meras notas de la obertura
de una pieza muy lenta, cuyo
tema es una eventual norma
lización. Para decirlo con cla
ridad, el Fed no quiere correr
el riesgo (político) de que sus
acciones se interpreten como
causa de un debilitamiento
de la recuperación de la ac
tividad económica. Esa acti
tud explica —según me pare
ce— la insistencia del banco
central en calificar el ascenso
innegable de la inflación co
mo un fenómeno transitorio.

Por lo pronto, el dato de
agosto de la producción in
dustrial mostró un aumen
to robusto de 5.9% anual; la
tasa de desempleo se ubicó
en 5.2%; las ventas al menu
deo (julio) crecieron 15%; etc.
En contraste, el índice que
pretende medir la confianza
del consumidor (Conference
Board) cayó en forma signifi
cativa en septiembre. Esto se
ha atribuido, ex post, a la men
cionada duración de la pande
mia, al vigor de la inflación y a
la turbulencia política

Así pues, en suma, la eco
nomía estadounidense sigue
en ruta hacia la recuperación,
pero el camino futuro no se
presenta terso, ni recto. Ter
mino con una frase que he
usado muchas veces: If you
forecast, forecast frequentiy.

Nota adicional sobre
la inversión en México
La semana pasada comenté
en algún detalle la trayecto
ria de la inversión en Méxi
co. Me faltó añadir que, a lo
largo de los primeros diez
trimestres de este sexenio, la
Inversión Extranjera Direc
ta (Banxico) ha sido algo así
como 18% menor que la re
gistrada en un periodo igual
del sexenio anterior.
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What's
News

Los precios de la ma
dera van nuevamente

al alza. Los futuros han
subido casi 40% desde

fines de agosto. El avance
probablemente no sea el
inicio de una montaña

rusa como en la primavera
que disparó el precio de
la madera y luego vio su
desplome, pero el repunte
reciente muestra cómo
parte del incremento de
este año en los precios de
las materias primas está
perdurando. En 627.50
dólares por mil pies tabla,
los futuros de la madera
son casi tan caros como

antes de la pandemia.

? DHL Express planea
aumentar las tarifas de en

víos para clientes de EU en
5.9% en promedio a partir
del 1 de enero, igualando
el aumento de precios de
FedEx Corp. para el año
entrante. "Tenemos que
cubrir la inflación gene
ral" y la infraestructura
añadida, como aviones,
camiones e instalaciones,
dijo Mike Parra, director
ejecutivo para las Améri
cas de Deutsche Post AG.

El aumento se aplicará a
clientes con cuentas de
DHL en EU que envíen
paquetes a o de los 220
países y territorios donde
DHL Express da servicio.

? El secretario general
de la OPEP, Mohammed
Barkindo, dijo que los con
sumidores deben prepa
rarse para un mayor desa
basto de energía al menos
que el mundo aumente
la inversión en nuevos

desarrollos de petróleo y

gas, la primera respuesta
directa del cartel a los cre
cientes llamados a limitar

esos gastos. Si hay menor
inversión para buscar y
bombear yacimientos nue
vos de crudo y gas natural,
el mundo se arriesga a
más volatilidad como la
actual en los precios de la
energía, expresó.
? Un nicho del mercado

de software en la nube que
ayuda a compañías a conec
tar con clientes ha generado
rendimientos impresio
nantes para inversionistas.
Dos compañías Twilio
Inc. y Sinch AB son los
proveedores cotizados en
bolsa más importantes de
las llamadas "plataformas
de comunicaciones como
un servicio". Twilio, de San
Francisco, está valuada en
55.3 mil millones de dólares,
casi cuatro veces más que
al inicio del 2020. La sueca
Sinch vale unos 14 mil millo

nes de dólares, aumentando
unas ocho veces su valor en

el mismo periodo.

? Un complejo de 10 salas
de cine en Woodhaven,
Michigan, necesitaba
ayuda rápido. Tras cerrar 15
meses durante la pandemia,
reabrió en julio y su dueño
Jon Goldstein decidió cam
biar radicalmente el plan
de precios. Por 20 dólares
entre semana y 25 dólares
en fines de semana, los
adultos reciben un boleto

de cine más una pulsera que
les da derecho a palomitas
ilimitadas, pizza, refresco,
dulces y otros artículos
especiales del menú. Los
boletos para sólo la película
se ofrecían en 12 dólares.
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Viola AMLO nuevas políticas
de YouTube
YouTube anunció la se

mana pasada que no
permitirá contenido an

tivacunas en su red; Esto signi
fica que quedará fuera la infor
mación, no sólo que los complo
tistas buidos que consideran
que cada vacuna inyecta un chip
5G en el cuerpo humano, sino
también los que piensan que las
vacunas de sarampión o hepati
tis pueden dañar la salud.
¿Sensatez o censura? El mar

de grises que existe entre estos

dos conceptos evoca episodios
del pasado reciente: el bloqueo
de las cuentas de Donald Trump
por Facebook y Twitter.
Ahora toca turno a YouTube,

propiedad de Google, que no
permitirá contenido "que con
tradiga a la Organización Mun
dial de la Salud o a las autorida
des de salud locales sobre la in
formación del Covid19" aun
que, como mencioné, es exten
sivo a otros casos también.
¿Quién debe definir qué es pe

ligrosa íjué es falso o qué es con
veniente, bajo qué parámetros?
Las manifestaciones contra las
rnfevas políticas de YouTube cir
culanya en las redes, algunas de
dksindusoeonsideran quese tra
ta de la imposición de un nuevo
oiden mundial

f Y, cambiando un poco de tema,
pero no tanto, la prestigiada revis
ta Tfie Lcmcet Regional Health,
edición Áméricas, acaba de publi 
(aren su volumen4un interesan
te documento sobre el fracaso de
las políticas adoptadas como res
puesta a la pandemia de Covid19
en Méxicoy Brasil Este texto de 11
autores, entre los que se encuentra
el exsecretario de salud de México,
Julio Frenk, hace un recuento de
las políticas públicas de estos dos
países y ofrece algunas conclusio
nes de ciertos datos que fueron
reunidos desde la aparición del
primer caso, hasta mayo de 2021.
También propone ocho hipótesis
como mane» conceptual de cons
trucción de políticas públicas a
aplicar durante pandemias.
Describe cómo estos dos go

biernos, bajo el mando de presi
dentes populistas —así los 11a

ii
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ma—Andrés Manuel López
Obrador y Jair Bolsonaro, han fo
llado en el manejo de la pandemia
porque sehanbasado en 'puntpo
litics' (política de patear el balón, o
posponer las decisiones). La falta
de ñderazgo a nivel nacional y la
fragmentación de la respuestaque
fue delegada a estados y munici
pios, ha tenido un efecto negativo
en el control de la pandemia.
SedaseguimientoalOmedidas

adoptadas: el dente de escuelas,
las campañas de información, el
uso obligatorio de mascarillasylas
restricciones a eventos públicos,
entre otras, revisando cómo éstas
fueron implementadas de forma
muy heterogénea a nivel estatal
provocando un "collage" de polí
tica de salud sin coherencia, sin
coordinaciónysin estar basada en
evidencia científica.
La falta de pruebas suficientes

de Covid19 debilitó la posibilidad
de tener un enfoque geográfico; se
actuó, por lo tanto, reactiva y no
proactivamente, porque se basa
ron en los muertos y no en los en
fermos. México fue el país número
168de209,consólo72pruébaspor
cada mil habitantes.

Por lo que hace a las campañas
de información, ambos países
enviaron mensajes no basados
en evidencia, como la invitación
de AMLG a la población a abra
zarse o a ir a restaurantes, o bien
su resistencia a utilizar mascari
lla y a guardar distancia.
¿Eliminará YouTube de su red

lamañaneraen laque el Presiden
te López Obrador dijo que él es
taba protegido por el amuleto que
mostró? ¿Bajará el vídeo en el que
LópezGateÚ afirmó que AMLQ
era una fuerza moral y no una
fuerza de contagio? ¿Qué hará
YouTube cuando las autoridades
de salud locales no coincidan con
la OMS, como ha pasado en Mé
xico y en Brasil? ¿Censurará You
Tube a AMLO y a Bolsonaro? •

Presidenta de Observóte!

y axnmttaista de Radkt Educación
TMtten@soyirenefevy
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PRIMor vapor reforma
eléctrica; Bartlett, eclipsado
Como lo prometió el pre

sidente Andrés Ma
nuel López Obrador,

antes de terminar septiembre
envió su iniciativa de reforma al
sector eléctrico, la cual busca de
volverlealaCFEelmonopoliode
la electricidad y marginar a los
jugadores privados.
Para lograr su objetivo, el par

tido del Presidente y sus aliados
necesitan una parte de los votos
de la oposición en la Cámara de
Diputados y en la de Senadores,
los cuales pueden obtener úni
camente si el PRI va en bloque
con Morena, el PT y el Verde
Ecologista.
La gran pregunta es si el PRI, de

Alejandro Moreno, Rubén
Moreira y Miguel Osorio
Chong, doblará las manos y se
unirá al bando que apoyará la ini
ciativa del presidente López
Obrador, toda vez que los tres re

presentantes del Revolucionario
Institucional tienen amplios ex
pedientes en las instancias de
procuración de justicia de la 4T.
A juzgar por el comunicado

que emitió el viernes el PRI, y por
lo que opinan en privado legisla
dores y directivos de partidos de
la alianza opositora, el partido
que encabeza Alito Moreno le
"venderá caro su amor" a More
na y al Presidente, pero le dará
los votos que necesita paraque la
reforma sea aprobada.
Acaso, el PRI pedirá hacer al

gunos cambios, como mantener
a los organismos reguladores del
sector y permitir el autoabaste
cimiento. Sin embargo, es muy
probable que esto tampoco cam
bie y que la iniciativa de AMLO
pase sin mayores ajustes.
El lunes de la semana pasada

pregunté al coordinador de los
Diputados del PRI y presidente
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! de la Junit^ de CoordinacióD Po
líticadefe Cámara Baja, Rubén
Moreira, si el partido iría en
alianza con Morena en reformas
como la eléctrica. Respondió
que son parte de la alianza opo
sitora (PRIPANPRD), pero que
el PRI tiene su vida interna pro
pia y "van a hacer valer su fuerza
en el Congreso",
¿Qué quiere decir esto? Que no

van a apoyar en todo a la alianza
opositora y que van a negociar
con Morena y sus partidos aliados
lo que más les convenga. El vier
nes, en un escueto comunicado,
el Revolucionario Institucional
no rechazó, como sí los otros par
tidos de la alianza, la reforma co
mo la mandó el Presidente.
Por lo que hemos visto del pre

sidente del PRI, Alejandro More
no, no tendrá problema en votar
a favor de devolver el monopolio
a la CFE, pese a que, en 2013,
también como diputado de ese
partido, dio su apoyo a la refor
ma que impulsó el gobierno de
Enrique Peña Meto,
Desde la conformación de las

propuestas de legisladores pluri
nominales del PRI, que eligió Ali
to, junto con Moreira y José Mu
rat todos cercanos a la 4T y que
dejaron fuera a los dirigentes his
tóricos del partido,pasando por la

aprobación de leyes como la de la
Armada de Méxiooy la invitación
a gobernadores prietas salientes,
como Quirino Ontaz, de incor
porarse ala 4T, hacen pensar que
más pronto que tarde el PRI se do
bló y terminará siendo otro apén
dice de Morena.

En lo que respecta al gabine
te de AMLO, el que se ha que
dado desdibujado y apartado es
el director general de la CFE,
Manuel Bartlett. Para empe
zar, no fue él, sino el superse
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quien anun
ció lá iniciativa de reforma y sus
detalles en la conferencia ma
tutina del viernes.
La semana pasada habíame»

de la estrategia del Grupo Tabas
co para desplazar a Bartlett y que
el gobernador de Chiapas, Rtití
lio Escandón, se quede al frente
de la CFE.
Hace irnos días, Escandón se

reunió con el coordinador de los
diputados de Morena, Ignacio
Mier, para pedirle su apoyo y
terminar de convencer al Presi
dente de que el enroque en la
empresa eléctrica beneficia a to
dos en el gobierno. •

maríamaklonada

pgtigfaggroafteorB
TVvftter@MarioMcri
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Bancos.ojo con compra efe valores
Nos dicen que el Consejo de Estabilidad

del Sistema Financiero, que preside el secre
tario deHaderida, Rogelio Ramírez déla O,

ya detectó que algunos ban
| eos y casas de bolsa que
| operan en el país están
2 comprando más valores gu
§ bernamentales que los in
| versionistas extranjeros. Eso

significa que, sobre todo los
bancos, están destinando
recursos que captan del pú

Ramírez blico a la compra de Cetes o
de la O bonos respaldados por el

gobierno para sus portafo
lios de inversión en lugar de dar crédito, algo
que están obligados a hacer por ley. Justo pa
ra eso se aprobó la reforma financiera de
2014, nos recuerdan, para que la banca cum
pla el objeto para el cual füe creada y apoye a
la economía otorgando más y mejores crédi
tos, en especial a empresas más chicas. Está
por verse si hay sanciones, nos comentan

Tras Accenda ¿auge de Medí?
::::: Hablando de grupos financieros, nos
cuentan que la revocación de la licencia a Ac
cendo Banco puso sobre la mesa otra vez la

. discusión de las asimetrías
regulatorias en el sector fi

¦ | nanciero. Las instituciones
más chicas han tenido serios

£ I problemas para mantener
 | capital y cumplir los reque

IWjf . rimientos de las autoridades,
yg I p en un entorno de vacas fia

•" * cas por la pandemia. Nos
Daniel cuentan que en la Asocia
Becker ción de Bancos de México

(ABM), de Daniel Becker,
siguen impulsando cambios a la regulación,
según el tamaño de cada firma, algo que
avanza lento ante la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores. Un escenario, nos explican,
es que la actual situación de la banca de ni
cho acelere la entrada de empresas financie
ras tecnológicas (fintech), quienes podrían re
configurar este lucrativo negocio.
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Auül festejando pmieros 5 años
::::: Este 30 de septiembre, la planta de Audi
en San José Chiapa, Puebla, cumplió cinco
años de operación. En ese complejo, coman

dado por Tarek Mashhour,
se fabrica la camioneta Q5

."I para enviar a todo el mun
| 2 ¿o, con excepción de China.
' i No hay que olvidar que la
|í | llegada de Audi al país fue

un parteaguas en la indus
fc tria automotriz, pues fue la
¦ primera planta de autos de

Tarek lujo. Después llegaron tam
Mashhour bién BMW y Mercedes

Benz. De 2016 a la fecha se
han fabricado 700 mil vehículos Q5 y se han •
generado 5 mil 200 empleos directos en la
planta, pero se estima que la cadena de valor
involucra a 20 mil empleos indirectos, contri
buyendo de manera directa a la economía
poblana. Por cierto, recientemente inició la
producción del Q5 TFSI, el primer híbrido en
chufable de lujo producido en el país.

DO debuta en ¡a BMV
::::: Nos cuentan que los títulos de la aplica
ción DiDi empezaron a cotizar en el Sistema
Internacional de Cotizaciones de la Bolsa Me
xicana de Valores desde el viernes pasado. En
junio, la compañía realizó una oferta pública
inicial en la Bolsa de Nueva York, donde coti
za con la clave de pizarra DIDL La empresa
se fundó en China en 2012 por Wffli Wei

> peog, su actual CEO, y sus principales ac
í jponistas son SoftBank, Uber Technologies y
| atencent La firma llegó a México en 2018,
jpuscando transformar la movilidad. A la fe
*cha opera en 33 ciudades del país, con distin

¦t tos productos como DiDi Food. Con la libada
; de DiDi al SIC, en lo que va de 2021 hay 265
Jralores listados, ños dicen, entre los que fígu
jjran Bumbie, Marriott, Epson, Wish y Petoo.
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Muchas empresas en pro de la competencia ofrecen promo
ciones atractivas para los posibles clientes de largo plazo, y
así fue como llegó HBO Max a México y el resto de la región
de América Latina. La compañía, que se dice de lo más
profesional en el mundo del streaming de series, películas
y documentales, ofrecía un descuento de 50 por ciento en
sus paquetes para aquellos que se suscribieron a su pla
taforma en el primer mes de su llegada a diversos países
como aplicación propia.

Sin embargo, empezó el engaño. A un mes de su llega
da a países como México, el servicio de streaming HBO Max
comenzó a cancelar las cuentas de muchas personas que,
confiando en su tecnología, tendrían un servicio supuesta
mente de calidad por un pago de oferta que resultaba bas
tante atractivo. La empresa arrancó envuelta en su primera
polémica.

A través de un correo electrónico, los clientes de varios
países, sobre todo en México, Brasil y Colombia, comenza
ron a recibir la noticia de la cancelación de su cuenta por, su
puestamente, no pagar su mensualidad. Sin embargo, esto
era falso de cierta manera. En mi caso, primero recibí la can
celación de mi servicio de HBO Max por no pago.

A los segundos, recibí un mail de mi banco asegurando
que no se había hecho la transacción de pago, pues esta apli
cación de streaming estaba en una lista negra por fraude, y
por cuidado a la cuenta se había evitado que se diera el cobro
de la empresa.

Sin embargo, al tratar de hacer
el pago con otra tarjeta (cosa queVarios usuarios nunca solicitó HBO Max como

sí sucede con su competencia,comenzaron
y me refiero a Netflix, Amazona arrobar a la Video, Disney+, entre muchas
otras), HBO Max ya no respeta elProfeco, quien
beneficio. |invitó a proceder A través de redes sociales y

con la queja arrobando a la cuenta de HBO
Max, varios usuarios reclamabancorrespondiente. que les cancelaron las cuentas y
al intentar darse nuevamente de

alta, automáticamente les daba el precio completo, ya sin
descuento. Un fraude.

Los usuarios, entre los que me incluyo al ser engañado,
recriminaron esta actitud a HBO Max que en varios casos se
ñaló a los bancos de ser los verdaderos responsables de esta
situación, cosa que no era verdad.

Al contactar vía redes sociales a la empresa, dan largas y
te dicen que mandes una carta y los testigos de los correos
electrónicos del banco y la cancelación. Al hacerlo, dan y dan
largas.

Sin embargo, varios usuarios compartieron correos elec
trónicos por parte de la gente de servicio de atención al
cliente de HBO, donde se señala que, debido a la alta de
manda de suscripciones, algunos cobros quedan en tránsito
y después de varios días esto hace que las membresías se
cancelen, esto sin que sea responsabilidad de los usuarios.
En mi caso, reitero, yo recibí un mail de que la app de HBO
Max estaba en una lista negra por temas de fraude.

Pese a esto, la gente de HBO asegura que no se puede ha
quieren volver a tener el servicio es

nuevamente, eso sí, pagando ya el
total, pues a mí sí me cobraron

no comprendí la cancelación, pues
ningún problema.

comenzaron a arrobar a la Profeco,
con la queja correspondiente.
que un servicio de WarnerMedia
los cargos por suscripción de tarje

a Brasil, a los usuarios les resultó
el error ocurre en el momento

por no completarse.
por los usuarios es la imposibili
de pago. Esto también hace que
hace que los clientes pierdan su

en Brasil, HBO Max recomendó
en contacto con el servicio de

que algunos consumidores tie
sus suscripciones, lo que les

la oferta de 50% de descuento, y
abordando los informes de los usua

inconsistencias lo antes posible. Quere
para nuestros usuarios, por lo que

clientes caso por caso. Pedimos a los
contacto con nosotros en supor
asistencia específica del equi

Muy mal por HBO Max en una era donde los fraudes y los
"supuestos" errores socavan la confianza de los usuarios.
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Todo, hasta el dinero gratis, tiene un costo.
Existe un escenario posible en los próximos
años, si no es que meses, en que la economía
global puede descomponerse. Si la Fed, Ban
co de México y los grandes bancos centrales
son incapaces de moderar la resurgente infla
ción, tendrán que subir sus tasas de interés de
manera abrupta y apresurada. En dicho esce
nario, muchísimos activos financieros, cuyos
precios se han disparado la última década,
sufrirán un pinchazo y provocarían caídas en
las bolsas globales, atascando la recuperación
económica poscovid.

Para los banqueros centrales más impor
tantes, el riesgo del escenario anterior es muy
pequeño y aseguran que las altas tasas infla
cionarias publicadas en meses recientes son
pasajeras y que pronto bajarán a niveles acep
tables. Las bolsas de valores del mundo, de
seosas de que los bancos centrales mantengan
las actuales condiciones de extrema liquidez,
suscriben dicha visión.

Pero muchos economistas tememos que la
Fed esté tratando de tapar el sol con un dedo,
ignorando el peligro de que los datos recientes
de inflación no sean permanentes y que pue
dan ser la reversión de la tendencia deflacio
nista de las últimas tres décadas.

Durante los últimos treinta o cuarenta años,
la bajísima inflación ha permitido un hecho
inusitado: tasas de rendimiento de los bonos

extremadamente bajas, hasta llegar a cero o
incluso negativas en muchas economías.

Como el precio de los bonos va en direc
ción contraria a sus tasas de rendimiento, los
inversionistas en bonos han hecho fortunas

impresionantes estos últimos treinta años y
han creado el sustrato para que los mercados
de acciones, especialmente los de acciones
tecnológicas, disfruten el mayor y más dila
tado rally de la historia financiera del mundo.

Pero todo se acaba. Y aunque es difícil
prever que esta fiesta de las bolsas está por
acabarse (pues ha logrado brincar todos los
obstáculos que se le han puesto), no sería sor
prendente que, de materializarse el riesgo de
un repunte inflacionario que no sea tempo
ral, los precios de los títulos bursátiles y otros
valores sufran un descalabro o contengan el

alocado ascenso que ha hecho feliz a milloneé
de inversionistas en el mundo. ;

Tomemos por ejemplo a Tesla o Amazooí:
compañías ejemplares que han disrumpido el?:
sus sectores con notables avances tecnológfc
eos, no tienen ganancias y, por lo tanto no dtóv
tribuyen dividendos a sus accionistas. Como fe
gran mayoría de las compañías del Nasdaq, s£
espera que Teslay Amazon comiencen a pagar
dividendos en un futuro aún distante.

Quien invierte en acciones busca flujo d¡$
efectivo, y si dicho flujo está lejano en el futuí
ro, entonces será muy susceptible a altas tasa!
de interés. Por eso las condiciones existente^
de tasas de interés prácticamente en cero, soij
tan favorables al inflamiento de este tipo dé;
activos o incluso de aquellos que no producen:
ningún flujo, como las criptomonedas.

Y ése es justo el riesgo que podría concrer
tarse en caso de que la inflación no sea tem
poral y las tasas de interés remonten hacia
niveles superiores al 2% en un periodo corto
de tiempo: podrían desinflar los activos dispar
ratados. Podrían pinchar más de una burbuja:
inflada con dinero gratis. Hay otra consecuen^
cia. Como los precios de los bonos se mueveh;
en sentido inverso a las tasas, aquellos que pcK
sean bonos podrían tener minusvalías severa?:
dependiendo de la magnitud y la velocidad de
la remontada de las tasas.

A pesar de que hemos resaltado aquí los:
riesgos de que el escenario de reflación se
materialice, la historia de los últimos treinta
años muestra que las repetidas ocasiones en:
que se ha vaticinado una reversión de la ten::
dencia deflacionista han sido fallidas, y luegó;
de una pausa las tasas vuelven a bajar y los;
mercados a subir. Ésta podria ser una de esa?:
ocasiones de nuevo, pues la pandemia ha aceij
lerado la adopción de nuevas tecnologías quá;
acentuarán el crecimiento de la productividad:
y abatirían los factores que de corto plazo es>:
tán disparando a la inflación.

Cuál de los dos efectos (los que aceleran lá;
inflación o los que empujan la productividad!
acaben por dominar, determinarán la suerte
en el mediano y largo plazo de las bolsas y lá
economía. Lo cierto es que desde hace mucho:
tiempo el horizonte no estaba tan borroso. ::

Fecha: 04/10/2021

Página: 38

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Económicas

El Largo Plazo / Édgar Amador

Édgar Amador

Costo: 22,044

Página 5 de 12



Pérdida de impulso económico.'Después de
que el Producto Interno Bruto (P1B) tuvo un
importante repunte anual de 19.5% en el se
gundo trimestre el añO)j2sJ21>; durante el
trimestre julioseptfetübre los Indicadores eco
nómicos del sector real presentaron una clara
desaceleración:

El Indicador Global de la.Actividad Econó
mica (IGAE), que publicare! instituto Nacional
de Estadística y Geografía (ínegi) como esti
mador oportuno del PIB, registró en junio un
aumento anual de 7.7% que se compara des
favorablemente con los crecimientos de doble
dígito observados en abril (21.5%), mayo (25.1%)
y junio (13.3%). Para agosto el indicador opor
tuno de actividad económica anticipa un cre
cimiento aún menor de 6.8 por ciento#^?.

El índice del Volumen de la PrcxdúcÉlón
Industrial —que también publica eUnégi—,
comprende las industrias: manufacturera, de
la construcción, minería y los servicios'básicos
de electricidad, agua y alcantarillado. En con
junto, estas industrias tienen un peso aproxi
mado de 30% en el PIB. En julio, la actividad
industrial tuvo un crecimiento anual de 8.0%;
sin embargo, para los próximos meses y hasta
del fin del año se anticipa una desaceleración.
Importantes cuellos de botella en las cadenas
de suministro a nivel internacional han pro
vocado el desabasto de materias primas e in
sumos, tales como los semiconductores, con
grave afectación de la industria manufacturera
mundial. En México destaca la industria au

tomotriz que tuvo que realizar paros técnicos,
algunos de los cuales se extenderán hasta los
primeros días de octubre.

En el sector servicios —que pesa alrededor
de 60% en el PIB— el comercio al menudeo
también da muestras de fuerte desacele«ción.
El indicador de Ventas Mismas Tiendas (VMT)
de la Asociación Nacional de Tiendas de Au

toservicio y Departamentales (ANTAD) regis
tró en agosto un crecimiento anual de 4.5%,
la menor tasa de crecimiento en C .neses. La

trayectoria de desaceleración es notable si se
consideran los crecimientos anuales de abril
(47%), mayo (33.9%) junio (21.1%) y julio (15.3%).
Al cierre del tercer trimestre la tercera ola de la

pandemia de Covid19 ha empezado a ceder y
esto podría ravorecer e' "vanee del comercio
y otros servicie: en el 4T21; no obstante, un
enromo de mayor incertidumbre financiera y

mayores tasas de interés juegan en contra.
El índice de Inversión Fija Bruta (IFB) que

reportó importantes rebotes estadísticos que se
reflejaron en crecimientos anuales a doble dí
gito entre abril y junio del presente año, mues
tra un estancamiento desde marzo de este año.

A partir de ese mes, el índice que mide la in
versión en la economía inició una tendencia a
la baja. De este modo la inversión se encuentra
22% por debajo de su máximo nivel alcanzan
do en julio de 2018 (112.2 puntos) y muy lejos
del patrón deseado de recuperación en forma
de "V". Este hecho muestra la falta de condi

ciones y acciones para incentivar la inversión
en el país, en especial la inversión privada que
representa el 86.5% del total de la inversión y
15.4% del PIB.

Aceleración de la inflación. A mediados de
septiembre la inflación anual al consumidor
se ubicó en 5.87% y desde abril se ha mante
nido ligeramente por debajo de 6% cuando el
límite de inflación tolerable para el Banco de
México (Banxico) es de 4.0%. La inflación sub
yacente, que excluye los precios de la energía
—administrados por el gobierno— y de pro
ductos agropecuarios —más volátiles— y, por
tanto, relevante para las decisiones de política
monetaria, se ubica en 4.92% tras nueve me
ses de incremento continuo.

La aceleración de la inflación a lo largo de
varios meses —y que podría prolongarse lo que
resta del año— tiene su origen en choques de
oferta que han provocado un importante incre
mento en los precios de las materias primas y
de los costos de transporte y distribución de
mercancías, en estos choques destacan:

El alza continua en los precios del petróleo,
que la última semana de septiembre alcanza
ron un máximo de tres años, cercano a los 80
dólares por barril.

fuertes incrementos, del orden de
400% en los costos del transporte marítimo
que representan entre el 15 y 20% del valor co
mercio internr ional.
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Entender las diferencias en la estrategia legis
lativa del presidente Andrés Manuel López
Obrador, y de quienes a lo largo de muchos
periodos legislativos aprendieron a subir el
tono, negociar, frenar y usar, puede hacer la
diferencia para evitar sendos procesos de in
demnización que están incorporados en la
propuesta de reforma constitucional hecha pú
blica el viernes por el presidente y su secretario
de Gobernación, Adán Augusto López.

A diferencia de la iniciativa que el Presiden
te presentó al Congreso en febrero de este año
para reformar la Ley de la Industria Eléctrica,
esta iniciativa no fue presentada como iniciati
va preferente, por lo que no hay un plazo pre
determinado para que se vote.

Aunque el foco del cuestionamiento priva
do se ha centrado en la intención de desapa
recer el mercado privado eléctrico (mayorista),
la iniciativa reconoce que tiene como "objeti
vo revertir por completo la reforma energética
de 2013 en el sector eléctrico", dado que in
corpora a la generación de electricidad como
actividad exclusiva del Estado y también con
templa cambios importantes para los secto
res de hidrocarburos y minero, tales como la
eliminación de la Comisión Nacional de Hi

drocarburos (organismo inscrito en todos los
contratos firmados como resultado de la ronda

de licitaciones para la exploración y produc
ción petrolera), la eliminación de todas las re
ferencias a empresas productivas del Estado
que realicen la exploración y extracción de
hidrocarburos (lo que sugiere que CFE y Pe
mex volverán a ser organismos públicos) y la
prohibición a otorgar concesiones para explo
tar litio y otros "minerales estratégicos" como
el uranio.

Para ser aprobada, deberá contar con el
voto favorable de al menos dos terceras par
tes de los legisladores presentes en sesiones de
pleno de cada una de las Cámaras y ser apro
bada por la mayoría de las legislaturas de las
entidades federativas de la República.

La gran duda no es con el PAN, sino con los
legisladores del PRI, particularmente el grupo
encabezado por Alejandro Moreno, presidente
del PRI, y su coordinador en diputados, Rubén
Moreira, y Miguel Ángel Osorio Chong en

el Senado, por lo que en su momento dijo el
mismo Presidente sobre lo frágil y negociable
de los acuerdos con la oposición.
Marko Cortés ya fue reelecto como pre

sidente del PAN, pero dentro del partido no
goza, al igual que su coordinador en el Senado,
Julen Rentería, de una sólida reputación con
su grupo parlamentario, después del incidente
político originado por la invitación al Senado
del dirigente español de Vox.

Un elemento a considerar también es que
la propuesta de reforma constitucional perfec
ciona el marco jurídico para facilitar la contra
rreforma, pues tomó en cuenta todos y cada
uno de los elementos que los dos jueces en
materia de competencia argumentaron para
conceder las suspensiones a la serie de ac
ciones regulatorias adoptadas por el gobierno
mexicano y a la reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica, por afectar la competencia, fortale
cer los monopolios de Estado y afectar a los
inversionistas privados del sector eléctrico,
impugnadas con éxito por diversos actores
(incluyendo el sector privado, la Cofece, go
biernos estatales y grupos de legisladores).

Como resultado de tales impugnaciones, la
mayoría de las acciones regulatorias y la re
forma a la LIE han sido suspendidas o inclu
so invalidadas por los tribunales federales, al
considerarlas inconstitucionales. Esto último
ha provocado que no se presenten demandas
de arbitraje internacional, pues deben agotarse
las instancias internas de acuerdo con los con
tratos signados.

O%aF DE FONDOS A FONDO
#Google... Sundar Picha!, CEO de Google y Al
phabet, anunció el viernes que no continuará
con sus planes de ofrecer cuentas bancarias
con sus socios financieros como Citigroup, y
que se enfocará en apoyar las capacidades de
oferta digital financiera de bancos y proveedo
res de servicios financieros, más que Google
ofrecer esos servicios de forma directa. Intere
sante porque en México Google tiene muchos
socios bancarios y fintechs. ¿Será que marque
la diferencia con el resto de las gigtechs antes
de que les caiga la espada regulatoria encima?
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Si la Secretaría de Turismo de la Ciudad de
México transcurrió los primeros tres años
del gobierno de Claudia Sheinbaum con
más pena que gloria; la situación debe cam
biar los últimos tres años debido a varios
ajustes que impactarán positivamente en su
conducción.
Para comenzar, la estructura del Fondo

Mixto de la Ciudad de México pasa a formar
parte de la Secretaría de Turismo, lo cual no
sólo generará una reducción de 80% de su
estructura, sino que también terminará con
lo que ha sido en el pasado una fuente cons
tante de conflictos.

La reducción del personal del
Fondo generará ahorros y evitará
duplicidad y burocracia.
Además, entra como titular

Paola Félix, quien dirigía pre
cisamente dicho fondo, y cuya
visión es la de una política mo
derna decidida a buscar re
sultados en las áreas que más
impacto social tengan y donde
generen más empleos.
También se incorpora

Gabriela Cámara como presi
denta honorífica del fondo, una empresaria
de la gastronomía que buscará reposicionar
a la capital como uno de los referentes en
esta materia no sólo de México, sino en toda
América Latina.

Finalmente, Vanessa Bohórquez, titular de
la Secretaría de Cultura de la CDMX, también
tendrá una participación más activa en las
decisiones del Fondo Mixto.

En el pasado, han sido recurrentes las di
ferencias entre los titulares de Turismo y del
Fondo Mixto, pues este último administra el
impuesto al hospedaje proveniente de los al
rededor de 600 hoteles que hay en la capital
del país.

La autonomía del fondo provocaba que el
titular de turismo tuviera una injerencia limi
tada en dichos recursos. Además, en 2020

prácticamente la totalidad de los mismos
fueron canalizados por la jefa de Gobierno
para atender las necesidades provocadas por
la crisis de covid19.
Este año, la ocupación promedio de los

hoteles ha rondado 35% debido a la pande
mia y la caída de los viajes de negocios. A
pesar de ello, se estima que el impuesto al
hospedaje ha generado unos 90 millones de
pesos, que deben aumentar en 2022.

Félix revisará la metodología con la que
se generan las cifras de la capital, para tener
más precisión respecto a la ocupación hote

lera y los recursos que se captan
vía el impuesto al hospedaje.

También buscará fortalecer a
las pymes turísticas mediante el
uso más efectivo de la tecnolo
gía y las redes sociales.

Además, apoyará al turismo
de negocios, que ha sido uno de
los más golpeados por la pan
demia y, en ese sentido, traba
jará para atraer más congresos
y convenciones a la capital del
país.
Félix también ha cerrado

alianzas con las empresas privadas para pro
mover la actividad turística, como hizo re
cientemente con la marca Topo Chico, que es
propiedad de CocaCola, para producir una
guía gastronómica junto con Canirac.

Asimismo, pretende impulsar actividades
disruptivas que contribuyan a acelerar la re
cuperación económica en una ciudad que ha
sido de las más golpeadas turísticamente en
México por la pandemia.

O.DIVISADERO
Descanse en paz. Pablo Careaga, funciona
rio del Fondo Nacional de Fomento al Turis

mo (Fonatur), que coordinaba los trabajos del
Tren Maya, perdió la vida este fin de semana
en un accidente de carretera.
Era un colaborador cercano a Rogelio

(iménez Pons, director general, en la ejecu
ción de este proyecto de infraestructura.
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El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, nos reveló en entrevista exclusiva
que la compra de 7,000 mdd de reservas
que realizó el gobierno federal al Banco de
México no se utilizarán para el pago de ven
cimientos de la deuda de Pemex, como se
había especulado, sino el de la deuda exter
na en este año y principios de 2022.

Explicó que prefirieron anticiparse con la
compra de dólares porque en los meses de
septiembre y octubre se registran, tradicio
nalmente, presiones en los mercados y no
quisieron esperar al último momento. Y, en
efecto, ayer, cuando se realizó
la transacción, el dólar estaba
abajo de los 20 pesos.
En cuanto a Pemex, afir

mó que sí ha recibido apoyo
en amortizaciones, pero la re
lación con la petrolera tiene
que ser —dijo— pragmática,
y aunque reconoció que sí se
ha considerado la posibilidad
de asumir su deuda y se man
tiene un diálogo intenso entre
Pemex, Banco de México y ca
lificadoras, no hay ninguna de
finición al respecto.

"Asumir la deuda nos llevaría a acomodar

una mayor stock de deuda y costo financiero
muy elevado y el presupuesto es muy sensi
ble al costo financiero y nos obligaría a hacer
correcciones en el resto del presupuesto que
está etiquetado", dijo.
Y recordó que la ley orgánica de Pemex

no permite que el soberano asuma la deuda
de la empresa.

META DE 4.1% Y SUPERDESARROLLO
EN NAYARIT

Entre los muchos temas abordados, que
mañana seguiremos comentado, Ramírez
de la O defendió la meta de crecimiento del
PIB, de 4.1%, para 2022 que se fijó antes del
ajuste en expectativas por el rebrote de co
vid, el FED y la presión inflacionaria que, en
su opinión, es transitoria, pues es generada
por alza en costos de transporte, problemas

de suministros para las empresas no sólo de
chips, y problemas de mano de obra.

El Presidente insistió —nos dijo— en que
no quería ocultar ingresos disfrazados, como
podría ser una menor tasa de crecimiento.
Reconoció que existe el riesgo, si continúan
ajustándose las metas económicas, de rea
lizar un ajuste en el presupuesto en el 2T.

Sin embargo, confía en la reactivación
de la inversión, tanto pública como priva
da. Y no sólo en los proyectos prioritarios:
Tren Maya, Aeropuerto Felipe Ángeles, Dos
Bocas y el tren del Istmo, sino también en

otros, como un megadesarrollo
en Narayit que se unirá con el
de las Islas Marías y que podría
ser tan importante, como lo fue
en su momento Cancún, por la
conexión entre Nayarit, Jalisco
y Colima y por el gran poten
cial del turismo en México. Ade

más, las empresas en el Norte
y Bajío, aun con la escasez de
microchips, están en capaci
dad plena y requieren invertir
en expansión y se comienza a
registrar una reactivación en

parques industriales.

CONTRARREFORMA ELÉCTRICA:
RECHAZO DE IP

El Premio Limón Agrio es para el presidente
López Obrador, por su iniciativa de reforma
constitucional que abarca a todo el sector
energético y que fue criticada en forma se
vera por parte de todos los organismos em
presariales. De ser aprobada implicaría un
grave retroceso para el país en materia de
energías limpias. Regresaría el monopolio de
CFE, que con la propuesta de desaparecer
a los órganos reguladores se autorregularía;
afectaría la competitividad del país y genera
ría un elevado costo para el gobierno por los
litigios a nivel nacional e internacional. Es un
golpe a la confianza y certidumbre jurídica y
generaría mayores costos de la electricidad
para las empresas, impactando en la infla
ción y crecimientos económicos.
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1 Samsung, que encabeza en México
•Sang Jik Lee, está de estreno, pero no

de productos, sino porque recién abrió las
puertas de su nueva casa en la colonia An
zures, en la capital del país. En este espa
cio la compañía muestra cómo todos sus
productos conviven con las familias, desde
televisores y celulares, hasta todo tipo de
electrodomésticos, creando un ecosiste
ma completo. Esta casa de muestra estará
abierta sólo por dos semanas. Aquí, el pú
blico podrá conocer la oferta de este 2021,
sobre todo ahora que se aproxima el Buen
Fin. Destaca, además, su nueva tablet Fan
S7 Fan Edition, la cual incluye funciones
multitarea y puede servir como un contro
lador de todos los equipos de la compañía.

2 El próximo jueves 7 de octubre, Ce
•mentos Mexicanos, que encabeza

Rogelio Zambrano, realizará la segun
da parte de su Cemex Day. El objetivo
será presentar una actualización de sus
operaciones y su estrategia de acción cli
mática. El evento estará encabezado por
Jaime Muguiro, presidente de Cemex Es
tados Unidos; Sergio Menéndez, presi
dente de Cemex Europa, Medio Oriente,
África y Asia; Jesús González, presidente
de Cemex Centro, Sudamérica y el Cari
be, y Ricardo Naya, presidente de Cemex
México. No hay que perder de vista que la
compañía está a unos pasos de recuperar
el grado de inversión, por lo que sigue for
taleciendo sus flujos de efectivo y liquidez.
3 Para que más pequeños negocios

• aprovechen El Buen Fin, que se lle
vará a cabo del 10 al 16 de noviembre, la
Secretaría de Economía, encabezada por
Tatiana Clouthier, lanzó la Estrategia de
Inclusión Digital de Mipymes. La depen
dencia firmó un convenio de colaboración
con la Concanaco, la Asociación de In

ternet y la Asociación Mexicana de Venta
Online, para difundir, fomentar e impul
sar la transformación digital de las em
presas de menor tamaño. Se tomó como
base la capacitación, el conocimiento, uso
y aprovechamiento de herramientas tec
nológicas, con las que ya cuenta la de
pendencia y que también prepararon los
actores estratégicos.
4Sanulac Nutrición México, que enca

beza Mario Sánchez, logró posicio
nar Alula Beat en línea como el programa
de mejor respuesta para el bienestar y sa
lud de las mamás. Esta iniciativa ha apo
yado la economía del hogar, pues el acceso
es gratuito. Así, en el marco del mes rosa
por el Día Mundial del Cáncer de Mama,
el plan de salud cobra mayor relevancia,
pues va dirigido al núcleo familiar, hasta
la comodidad de la casa, a través de pro
fesionales de salud física, mental y de ali
mentación, con diversas rutinas, pláticas y
recomendaciones que se adaptan a cual
quier mujer que busca mejorar su calidad
de vida. En este tema el programa va en lí
nea con la Secretaría de Salud.

5 En el congreso técnico Tratamien
to de residuos plásticos: valorización

a partir del tipo de reciclaje, de la Asocia
ción Nacional de Industrias del Plástico,
que comanda Aldimir Torres Arenas, se
darán a conocer las alternativas de reci

claje para residuos plásticos favoreciendo
la revalorización, la economía circular y
su relación con regulaciones para el cuida
do ambiental. El evento virtual será el 6 y
7 de octubre y contará con la presencia de
Gabriel Catino, de Polymat; Mario Loza,
del Ciateq; Rubén Saldívar y Adriana
Espinoza, del CIQA; Fernando Pérez Vas,
de BASF; Gerardo Rivera, del Centro Em
presarial del Plástico; Gloria Marbán, de
NYCE, y José del Cueto, de Cadesa.
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¿Ahí está Fonatujfp&n él Céntro fhtedralrnertte
©aneado, en laikivlwra Nayarit '•
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, desde
hiego buscará mantener la estabilidad fiscal sin endeuda
miento, pero, sobre todo, buscará crecer. Y lo sustenta con
fetos interesantes, como el megadesarrollo turístico que
vjene para Nayarit, las nuevas inversiones en el Istmo, el ae
íppuerto de Tulum y, desde luego, las inversiones por límite
de capacidad de la planta productiva. Vayamos por partes.

kh
JUr DESARROLLO NAYARIT, SI VA
Ramírez de la O sí trae el despliegue de algo que parecía
olvidado. Y por buenas razones se va a reactivar en serio:
el desarrollo de toda la región de
Nayarit. La otra inversión

Ahí está Fonatur, con el Cen
turística es latro Integralmente Planeado, en

la Riviera Nayarit. Pero viene construcción de
ínucho más: ampliación del Ae

otro aeropuerto,ropuerto Internacional Amado
§ervo, construcción de Marina y el de Tulum, que
Eerris para las Islas Marías, ahora será liderado<|ue van a ser Reserva de la Bios
fera; mejoramiento de la carrete por el Ejército.
ra de Tepic a la costa y Aduanas.
Vaya, Hacienda, de la mano de
Fonatur (Rogelio Jímenez Pons),
toda la región nayarita.

La otra inversión turística es la
ropuerto, el de Tulum, que. como
el Ejército, pero se planea ser
desarrollo para la Riviera Maya.

O PARQUES INDUSTRIALES,
Otras inversiones se dan por dos
del Istmo de Tehuantepec, donde
amarre de varias inversiones.
Y otra por la industria, que

pacidad, y que ante la nueva
ampliar su capacidad instalada,
interna como para la exportación

El secretario explica que hay
dustriales. Y si bien hemos visto
detenida, por el lado de la
triales la historia es de bonanza.

Además, siguen las inversiones
Bocas y Aeropuerto Felipe Ángeles.
que Ramírez de la O esté pensando
to de 4.1% para 2022. Para varios
de crecimiento de Hacienda es
trae estas inversiones bajo la

o PEMEX, SU DEUDA NO
El viernes pasado, el secretario de Hacienda y su equipo
mantuvieron una buena reunión de trabajo con el FMI, or
ganismo que ha estado proclive a una mayor intervención
del gobierno en Pemex.

La decisión ya está tomada y parece acertada: La deuda
de Pemex no será deuda soberana. Se apoyará a la petrolera
para pagar su deuda. Pero para que la deuda de Petróleos
Mexicanos sea asumida por el Estado mexicano se necesi
taría cambiar la Ley Orgánica de Petróleos Mexicanos. No se
va a hacer. Más bien, Hacienda entablará una comunicación
directa con Pemex y los nuevos proyectos. Buscarán más
rentabilidad, ser más productivos. Y, desde luego, apoyar a
la empresa con su deuda.

Fecha: 04/10/2021

Página: 34

Area cm2: 302

1 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 21,475

Página 11 de 12



Fecha: 04/10/2021

Página: 34

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 21,475

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para este
lunes 4 de octubre?

Al comienzo de la semana la
agenda económica financiera
seguirá con vasta información
disponible, y en EU la atención
de los mercados estará en los

nuevos pedidos efectuados
a los fabricantes nacionales y
en la participación de James
Bullard del Fed de San Luis, en
un panel sobre la economía.

MÉXICO: La información
dará comienzo a las 6:00
horas, con los datos del
INEGI que tendrá disponibles
cifras de la encuesta sobre
confianza del consumidor
[ENC0] con cifras a
septiembre; se estima que
el indicador se ubique en
los 42.9 unidades desde los

52.7 puntos registrados en
agosto.
En el mismo horario, se

conocerán los datos a julio
del sistema de Indicadores
Cíclicos.

ESTADOS UNIDOS: Se
tendrán datos a partir de las
9:00 horas con las órdenes

de bienes duraderos en
agOStOCristian Téllez
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¿Porqué alguien puede serían voluntarioso
y arrogante en un avión comercial?

La dinámica del abordaje
reflejaba un vuelo no lleno,
sino llenísimo. Las filas por

grupos para el abordaje refleja
ban una cierta ansiedad de mo

vimiento compartida por tirios y
troyanos.
Ya en el pasillo exterior de la

puerta 62, el modesto avance en
la fila se detuvo. Eran las 6:35 de
la mañana y los más de los via
jeros observábamos un silencio
propio de una madrugada com
partida que fue interrumpido por
una voz fuerte desde el acceso a
la puerta del avión.
'Ya déjeme abordar, señorita"

reclamó un joven alto mientras
daba un paso desafiante hacia
adelante. La señorita del personal
de tierra de Aeroméxico cedió y
siguió sus tareas.
Al metro de distancia, la pri

mera sobrecargo le volvió a
aludir el asunto al joven. Ahí

entendimos varios que le habían
solicitado documentar su noto

riamente abultado 'carry on'. "Ya
casi no hay espacio" escuchamos
con claridad. Y sí. Sólo tomó ins
tantes validar que la mayoría de
los gabinetes superiores estaban
ya llenos y cerrados.
Mientras el susodicho pasajero

con expresión ya la hice siguió
su camino en zancadas hacia la

parte trasera del vuelo AM412
que nos llevaría a Miami, los pa
sajeros que íbamos detrás de él
empezamos a acomodar nuestro
modesto equipaje de mano en el
muy limitado espacio de la parte
delantera.

Ah, pero cuando el joven ilustre
llegó a su asiento allá por las filas
20's, sus movimientos dejaron
claro que no se resignaría. Abrió
'n' gabinetes cercanos, movió,
empujó, vio debajo de su asiento

hasta que muchos lo escuchamos
decir lo obvio a otra sobrecargo:
"no hay espacio, señorita". "No"
confirmó ajena a los momen
tos anteriores y con gentileza le
remató "pero la puede documen
tar". El interesado la ignoró.
Y entonces, vino el acto pe

noso. Con abordaje concluido
el ya alterado pasajero decidió
cargar su maleta sobre la cabeza
hasta adelante para buscar espa
cio ahora en los primeros lugares
de la cabina turista. La presión
subió, lo flanquearon dos sobre
cargos. Una todavía intentó en
un par de gabinetes en Premier,
hasta que escuchamos: "señor, la
debe documentar".
La escena de un pasajero con

deseo intensivo de viajar con su
maleta pasó a una de necedad
evidente. Y un procedimiento
lógico de la aerolínea ante la ne
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cesidad de procesar la salida pun
tual de un vuelo se convirtió en

un reto a la paciencia y las buenas
frases del personal.
Y no fue hasta que alguien

con mayor autoridad se acercó a
hablar con él para decirle que es
taba impidiendo cerrar puertas,
que otro pasajero con una aser
tividad sólo superada por su ge
nerosidad ofreció documentar

su maleta para que el susodicho
pudiera ocupar un espacio como
era su santa voluntad.
No alcancé a escuchar cómo le

agradecieron las sobrecargos su
oportuna intervención al dadi
voso pasajero, pero sí observé al
beneficiario de la acción sentarse

en su lugar asignado blasfe
mando contra el personal de la
aerolínea.

La prudencia se impuso. Ya nos
queríamos ir, pero sospecho que
todos nos preguntábamos en ese
instante lo mismo: ¿por qué al
guien puede resultar tan volun
tarioso o arrogante en un avión
comercial? Usted tendrá una

mejor respuesta, pero alguien
deberá decirle a ese tipo de pasa
jeros que un vuelo comercial no
gravita en torno a ellos.

II ENCUENTRO VIRTUAL AMSOFAC

2021

Será en octubre 7 y 8 cuando

la Asociación Mexicana de
Sociedades Financieras de
Arrendamiento, Crédito y
Factoraje espera recibir alre
dedor de 600 profesionales de
su industria en un evento de
relacionamiento intensivo en el

#RecintoDigitalAllenamenti.
María Scherer, Carolina Ro

cha, René Delgado, María Ariza,
Anthony McCarthy, Verónica
Chau y Paulino Restelli son algu
nos de los profesionales que ex
pondrán temas de su respectiva
especialidad en una conversación
que promete resultar productiva.
¡Ahí nos vemos!

Empresario y conferencista internacional

"Alguien deberá decirle a ese tipo de
pasajeros que un vuelo comercial no gravita
en torno a ellos"
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El desastre del Brexit: Un
nacionalismo fatídico y suicida

Hace 5 años, el Primer Mi

nistro británico en aquel
entonces, David Came

ron lanzó la convocatoria para el
referéndum en el que la pobla
ción decidiría si el Reino Unido
permanecería como miembro
integrante de la Unión Europea o
la abandonaría. El nacionalismo
se impuso en una contienda
sumamente competida, en el
que los jóvenes, por su ausen
tismo, no supieron o no quisie
ron defender los privilegios que
la Unión Europea les brindaba,
como el poder trabajar en cual
quier país europeo, y el Reino
Unido tuvo que negociar su sa
lida que finalmente se concretó
el 31 de enero de 2020. Londres,
Escocia e Irlanda del Norte vota

ron claramente por la permanen

cia, pero una ligera mayoría se
impuso.
A 20 meses de la salida, se

puede comprobar la magni
tud del desastre que esa deci
sión "patriótica" implicó para el
país. ¿Esta debacle es atribuible
solo al Brexit, o al mal manejo
de la pandemia, o a una pésima
gestión de la política de salud y
económica del primer ministro
Boris Johnson? Pues parece ser
que la megacrisis es una buena
combinación de todos estos
ingredientes.
Hoy la economía se está apenas

recuperando de la peor contrac
ción en su historia el año pa
sado, del 6% anual en el PIB,
pero tiene varios problemas: una
tercera ola de fuertes contagios

del Covid19 delta, alta infla
ción, carestía de combustibles,
insuficiencia de trabajadores en
distintos sectores, desabasto en
medicamentos y alimentos, baja
actividad económica.
El Reino Unido ha sido uno de

los países más golpeados en el
número de contagios y el cuarto
en Europa en la tasa de mortali
dad del Covid.
El gobierno de Boris Johnson

decidió imponer medidas más
estrictas para dar visas de trabajo
y para la inmigración, y el resul
tado es que se estima que faltan
más de 2,500 choferes de camio
nes pesados, con lo que ahora se
tiene una crisis energética, no
hay gasolina en las estaciones,
y el precio del gas se ha tripli
cado, disparando la quiebra de
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las fábricas, y la inflación, con el
consecuente desabasto en miles

de mercancías y medicinas. El dé
ficit comercial está en máximos
históricos, a pesar de los engorro
sos trámites burocráticos de las
aduanas.
Pero más allá de la crisis eco

nómica y sanitaria actual, el ma
yor daño está hecho en la parte
estructural. El centro financiero
de Londres, por ejemplo, ha sido
desplazado por el fortalecimiento
de otros centros financieros como
Ámsterdam que esta operando ya
mayores volúmenes de transac
ciones financieras en acciones,
bonos y swaps que Londres. Di
versas empresas e instituciones
financieras han cambiado sus
oficinas generales o sus plantas
a Dublín, o a Lyon, Luxemburgo,
Francfort, o a Madrid y Lisboa.
La caída de los ingresos fiscales
ha tenido que compensarse con
recortes de salarios y del gasto,
deprimiendo aún más a la activi
dad económica.

En Escocia y en Irlanda del
Norte no se descarta que se

gesten nuevos referéndums en
donde la población vote por la
separación del Reino Unido.
En el caso de Escocia, buscarán
convertirse en un Estado inde

pendiente y solicitar su ingreso a
la Unión Europea. En el caso de
Irlanda del Norte, podría votarse
por la unificación con Irlanda,
quien sigue formando parte de la
Unión Europea. Es muy probable
que el Brexit sea el fin del "Reino
Unido" como lo conocemos hasta
ahora, y que pase a ser pronto el
"Reino Desunido".
Los británicos están desespera

dos tratando de entrar a acuer
dos comerciales regionales ya
establecidos, en lugar de iniciar
negociaciones de acuerdos bila
terales con todos los países. De
aquí la manifestación reciente
de Johnson de querer entrar al
TMEC, o al Acuerdo Integral y
Progresista de Asociación Trans
pacífico, (CPTPP).
Aunque la democracia sigue

siendo, sin duda alguna, el mejor
régimen político que se ha ideado
hasta ahora, aquí se tiene un

claro ejemplo de que la demo
cracia participativa puede no ser
mejor que la democracia repre
sentativa. Las encuestas antes y
después muestran que conside
rando a los jóvenes, en el Reino
(aún) Unido, hay un respaldo
mayoritario hacia la permanen
cia con la Unión Europea, pero
esto no es lo que se reflejó clara
mente en las urnas.
La decisión del Brexit es con

traria a la tendencia natural de
la evolución de las sociedades,
que se da en la creación de es
tructuras sociales cada vez más

complejas. También es opuesta
a la tendencia natural de la

globalización. Algún día en el
futuro veremos la proliferación
de comunidades económicas en

América, en el Medio Oriente, en
África y en el Lejano Oriente. Y en
un futuro mucho más lejano nos
podemos imaginar un mundo
bipolar, y muchos siglos después,
quizás, la conformación de una
Unión Global. Aunque es proba
ble que los nacionalistas britá
nicos o de cualquier otro lejano
país no encajen tampoco ahí.
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Marhnos Hábitat le
compite a Airbnb
Marhnos Hábitat, la división
de negocios inmobiliarios de
Marhnos Corporativo, analiza
expandir el desarrollo de depar
tamentos *todo incluido' en la
CDMX y Guadalajara, un modelo
de negocios similar al de Airbnb.
"Hoy las rentas a largo plazo

en departamentos de una recá
mara rondan alrededor de 15
mil pesos, nuestros clientes se
están llevando ya libre de gastos
de operación del Airbnb entre 25
mil y 29 mil pesos al mes", ase
guró Ana Ximena Torres,
directora de Marhnos Hábitat.
Actualmente Marhnos Hábi

tat cuenta con alrededor de 30

ubicaciones con este concepto
llamado Rent Plus, con una ocu
pación de hasta 80 por ciento.
La desarrolladora construye el

proyecto de tres torres con 340
departamentos llamado Livix en
Polanco, que deberá concluir a
finales de 2021, aunque ya lleva
un avance de 70 por ciento en su
comercialización.

En lo que va de este año, Marh
nos logró obtener más de mil 900
millones de pesos de ingresos,
un alza de 90 por ciento anual
comparado con los cerca de mil
millones de pesos en ventas de
2020.

"Para la CDMX las absorcio
nes todavía no han retomado los
niveles de antes de la pandemia,
estamos viendo un 2021 que
pensábamos iba a estar un poco
mejor que el 2020. Queremos es
tabilizar o avanzar un poco más
el desplazamiento de los inven
tarios para seguir con los nuevos
proyectos", concluyó la directiva.

Panorama
publicitario, reto
para los anuncian
tes mexicanos

En los primeros meses del 2021
los mexicanos pasamos 50 mi
nutos diarios navegando en re
des sociales y un promedio de 5
horas viendo televisión, es decir
aproximadamente «na cuarta
parte del día consumiendo me
dios, de acuerdo con Nielsen
IBOPE.

Para fosé de la Rosa, direc
tor de Nielsen IBOPE, alcanzar a
los consumidores con el anuncio
adecuado en el momento preciso
es uno de los retos más desafian
tes para la publicidad actual.
Ejemplo de ello es que solo el 25
por ciento de los consumidores
expuestos a un anuncio puede
recordarlo correctamente al día
siguiente. Esto significa que los
anuncios publicitarios simple
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rnente Tío encuentran eco en el
75 por ciento de las personas a
las buscan convencer, reporta la
compañía experta en la medición
de audiencias.
Entre las razones principa

les que la compañía señala para
que el mensaje no alcance a los
consumidores se encuentran
distracciones en los navegado
res, clases en línea y videollama
das de trabajo, navegación de
canales, publicidad competitiva,
entre otros factores que pueden
afectar la capacidad de resonan
cia del anuncio.

Sanulac 'rompe
la rutina' de las
mujeres
A 6 meses de haber arrancado el
programa gratuito en línea Alula
BEAT, la productora de formulas
lácteas Sanulac Nutrición Mé
xico, que encabeza Mario Sán
chez, ha logrado posicionar a
su sitio como una de las mejores
respuestas para promover la sa
lud y el bienestar de las mamás.
El proyecto, que va dirigido al

núcleo familiar, cuenta con pro
fesionales de salud física, mental
y de alimentación que recomien
dan diversas rutinas y pláticas
a las mamás que se adaptan a
cualquier mujer que busca me
jorar su calidad de vida desde la
comodidad de su hogar.
Además, el programa de la

firma va en línea con los obje
tivos de la Secretaría de Salud,
que al inicio de este mes lanzó
la campaña nacional "contra el
cáncer yo actúo", que invita a la
población y áreas involucradas
a generar condiciones que facili
ten a las mujeres adultas asistir a
las unidades médicas para detec
ción y diagnóstico oportuno.
En 2020, en México se repor

taron 29 mil 929 casos nuevos
y siete mil 931 fallecimientos
secundarios relacionados con el
cáncer de mama.
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AMLO va contra sus paneles solares
"Su texto inhibe la
libertad de invertir

en energías limpias,
un mes antes de

quesea celebrada
la COP26 de la

Organización de las
Naciones Unidas"
• | I |ienen paneles solares
J I en la azotea? Lean este

i texto de la iniciativa de
reforma del sector eléctrico pro
puesta por el presidente:
"Conforme a lo dispuesto en

los artículos 25,27 y 28 constitu
cionales de este Decreto, se cons
tituye al Estado en el responsable
del Sistema Eléctrico Nacional,
por lo que el mismo día de la en
trada en vigor del presente De
creto, se instala dicho sistema en
los términos siguientes:
a) Los permisos de generación

eléctrica otorgados y los contra
tos de compraventa de electri

cidad con el sector privado, se
cancelan, así como las solicitu
des pendientes de resolución".
Es el artículo segundo transitorio
de la propuesta de reforma pre
sentada la semana pasada por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

No hay espacio para las am
bigüedades. Con su iniciativa,
el mismo mandatario que suele
hacer referencias a hazañas de
héroes nacionales, quiere termi
nar esas relaciones comerciales

con la gente y convertir a Ma
nuel Bardett Díaz, director de la
CFE, en el procer que cuide a los
mexicanos en un asunto del que
dependen casi tanto, como de la
comida.

Este texto no pretende de
fender las simulaciones que sí
surgieron con legislaciones am
biguas que muy probablemente
permitieron esconder como so
cios de "autoabasto", a simples
vendedores y compradores de
electricidad.

Aquí lo más importante es la
atención a la mayoría, a esos
contratos de compraventa de
electricidad que la CFE tiene con
miles de personas que los firma
ron por necesidad.
Son esos que permitieron ins

talar paneles que hoy son más o
menos visibles en miles de techos
porque los pagó el dueño de una
casa, tienda o restaurante, para
reducir el monto de sus facturas
de electricidad, lo que de paso le
echa la mano al planeta.
Los sistemas de paneles pro

ducen electricidad con energía
proveniente del sol, misma que
es luego "inyectada" al sistema
a través del cable que conecta
su casa o negocio al poste de
electricidad.

Hay una capacidad de casi 6
mil megawatts instalados en Mé
xico de generadores de energía
fotovoltaica, suficientes para
alimentar tres cuartas partes del
área metropolitana de la capital
del país.
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Mientras más de estos operen,
menos es requerida durante el
día la energía que el equipo de
Bartlett produce principalmente
quemando carbón, combustóleo,
diesel y gas natural. Es electrici
dad que la CFE deja de cobrar y
eso disgusta a quienes habitan el
Palacio Nacional.
Otra ventaja ciudadana: el sol

no puede "huachicolearse", lo
que elimina negocios turbios de
suministro de combustibles a la
CFE. "Tú ponle ahí que llegaron
20 mil litros"... "pero, señor, fue
ron 10 mil"... "tú ponle, hombre,
y ahí te va una lana".
Con su propuesta, el presi

dente defiende los deseos de
una generación que por razones
biológicas va de salida, en detri
mento de una mayoría de jóve
nes menores de 30 años a los que

deben quedarles 50 años de vida
y que lidiarán con un planeta
cada vez más caliente.
Deja de lado además, la afec

tación que una decisión tendrá
sobre miles de vendedores, insta
ladores y otras personas involu
cradas en el negocio de vender
e instalar paneles. Eso, en plena
crisis pandémica.
La redacción de los párrafos

del inicio de este texto es clara y
cualquier distinción que pudiera
hacer el gobierno para cancelar
solo contratos "seleccionados",
derivará en un acto que violaría
la Constitución, que indica que
en este país las leyes son iguales
para todos.
Cualquier diferencia motivaría

amparos con una gran posibi
lidad de éxito ante la Suprema

Corte de Justicia.
El gobierno evidencia con esta

iniciativa su profunda ignoran
cia en torno al retador contexto
mundial. Su texto inhibe la li

bertad de invertir en energías
limpias, un mes antes de que sea
celebrada la COP 26 de la Orga
nización de las Naciones Unidas.
La ONU convoca a sus miem

bros a resolver el calentamiento

global con decisiones contun
dentes, presionada ahora por
una nueva generación que
se asume global y afectada
por lo que hicieron quienes le
antecedieron.

La evidencia está en expresio
nes como la de Greta Thunberg
y su "bla, bla, bla". Eso no puede
pararlo AMLO, quien posible
mente desdeñe equivocada
mente la relevancia de esa ola.
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El plan deAMLO para que se
apruebe la reforma eléctrica

• uál es la razón por la cual el presidente de
/ í la República envió al Congreso de la Unión
W una iniciativa de reforma constitucional
que va a requerir de los votos de otros partidos para
aprobarse?
Aunque desde hace algún tiempo el presidente señaló

que estaba pendiente la reforma para fortalecer a la Co
misión Federal de Electricidad (CFE), pocos pensaban
que podría llegar tan lejos como llegó.
De aplicarse, lo más probable es que se desatarán liti

gios sinfín en México y en el extranjero, por la viola

ción de derechos adquiridos de las empresas que han
invertido en el sector.

Es muy probable que el propio presidente de la Repú
blica sepa, como admitió alguna vez, que va a ser muy
complicado obtener los votos necesarios para realizar
una reforma constitucional como la planteada.
Entonces, ¿por qué razón se envió la iniciativa?
AMLO dijo en diferentes ocasiones que no podía dejar

de formular su propuesta al margen de que contara con
los votos suficientes o no.
Claro que es importante contar con los votos sufi
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cientes y AMLO tiene una estrategia para tratar de
conseguirlos.
La aprobación de esa iniciativa en la Cámara de Dipu

tados requiere de 331 votos. Morena y sus aliados tienen
278. Les hacen falta 53 para la mayoría calificada.
Este fin de semana, hubo rechazo a la propuesta del

PAN, PRD y Movimiento Ciudadano. No lo hizo el PRI,
que anunció que realizará foros para analizarla.
El PRI tiene 71 diputados. La apuesta de AMLO es

que de allí salgan los votos que faltan.
En el Senado, necesitan 86 votos. Morena y sus alia

dos cuentan con 76 votos (o 73 si se descuentan los que
salieron de Morena y PT para buscar la formación de su
propio grupo parlamentario). Les harían falta al menos
lOvotos (o 13). El PRI tiene 12asientos en el Senado.
También hay una apuesta a que de allí salgan los votos
necesarios.

Pero además, es probable que se busque presionar a

algunos legisladores de otros partidos para que den
su voto a la iniciativa.
No se trataría solamente de convencerlos del mérito

que ésta tiene sino, por ejemplo, buscar a aquellos que
tengan 'colas que les pisen' y que sean susceptibles de ser
extorsionados.

Otra posibilidad es buscar a aquellos que pudieran
aceptar dar luz verde a la propuesta a cambio de
dinero. No sea mal pensado. A cambio de financiar algu
nos de sus proyectos en el presupuesto.
Y no descarte usted tampoco que incluso pueda ser

posible convencer a algunos que, en su fuero interno,
piensen que es preferible contar con una empresa
eléctrica estatal todopoderosa, aunque el consumidor
y el ambiente resulten perjudicados.
Otra posibilidad que no debe descartarse es que el con

tenido de la iniciativa esté diseñado exprofeso para ser
recortado. Es decir, para quitarle algunos componentes
que son intransitables, como los cambios que hundirían
a quienes ya han hecho inversiones en el sector.
En ese caso también podría haber un juego en el que

se permite que algunos legisladores de la oposición
hagan algunos cambios para hacerla digerible, pero sin
modificar nada de lo esencial.
Justamente para definir qué es "esencial" hay que

tomar en cuenta que el gobierno de López Obrador no
quiere un sistema eléctrico en el cual haya competencia.
Desde 1992, cuando, por la vía de una modificación

reglamentaria, se permitió que empezaran a surgir pro
ductores independientes, el sector estuvo parcialmente
abierto, y al paso de los años acumuló cantidades muy
significativas de inversión privada, que hoy suman mu
chas decenas de miles de dólares.
Lo que hoy se quiere es que esa inversión deje de ser

rentable, o que de plano se arruine.
El gobierno quiere que la CFE se fortalezca a costa de

deteriorar el valor de dichas inversiones y aun a costa de
los consumidores o incluso de las finanzas del gobierno
federal.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 0.58% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 123.15 a
1 23.87 pesos por unidad. 7t

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano Alfa

avanzaron 2.53% la semana pasada
en la Bolsa mexicana, al pasar de 14.25
a 14.61 pesos. En valor de mercado
ganó 1,767.31 millones de pesos. 7»

ALSEA La administradora de res
(¡¡0 taurantes tuvo una semana nega
tiva en la Bolsa mexicana, pues sus ac
ciones perdieron 0.07% al pasar de
42.02 a 41.99 pesos. En lo que va del
2021 gana 62.1 9 por ciento.

AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos Slim,

quedaron tablas durante la semana en
la Bolsa Mexicana de Valores al perma
necer en 1 8.06 pesos. En lo que va del
año avanzan 24.64 por ciento.

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
0.88% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 382.04 a 385.4

pesos cada uno. 71
BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo su

bieron 1.2% en la Bolsa mexicana, al
pasar de 56.62 a 57.3 pesos. En valor
de mercado ganó 2,880.67 millones
de pesos. 71

aHE BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores perdió 195.07 millones

de pesos en valor de capitalización la
semana pasada en el centro bursátil.

Sus papeles pasaron de 39.52 a 39.19
pesos, equivalente a una caída de 0.84
por ciento. ^

jp CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos,

bajaron en la semana 0.81% al pasar
de 14.79 a 14.67 pesos cada una. En
valor de capitalización bursátil perdió
1,767.48 millones de pesos, i»

>.c™ CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 0.86%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 44.39 a 44.77 pesos. En el 2021
pierden 10.35 por ciento. 7»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sa
linas Pliego, reportaron un retroceso de
0.29% a 1,572.59 pesos por papel,
equivalente a una pérdida en market
cap de 1,057.07 millones de pesos, St

FEMSA La d ueña de las tiendas
rriMsv

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.02% a 176.01 pesos
por papel. En el año tienen un avance
de 1 7.07 por ciento, Sí

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico tuvieron un alza
en su cotización en la BMV de 3.35%
a 243.5 pesos por unidad, equivalente
a una ganancia en market cap de
4,1 39.9 millones de pesos. 7»
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.9% a 70.03 pesos por uni
dad. Sin embargo, en el año muestran
una ganancia de 5.5 por ciento. Sí

GCC Los papeles de Grupo Ce
mentos de Chihuahua tuvieron un

avance de 2.89% la semana pasada
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

148.87 a 153.17 pesos. En el 2021
ganan 27.62 por ciento. 71

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad depropn

Carlos Slim, tuvieron un alza la semana
pasada de 3.67% a 19.5 pesos por
unidad, desde los 1 8.81 pesos de la
semana previa. En el 2021 retroceden
2.79 por ciento. 71

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 3.97%
a 1 33.56 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses el precio de sus títulos ganan
76.25 por ciento. 71

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 1.85% a 80.61
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 627,548.8
millones de pesos. 4»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en su precio de 1.45%
a 235.05 pesos cada uno. Sin embar
go, en lo que va del 2021 tienen un li
gero retroceso de 0.79 por ciento. 7»

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
0.33% a 33.67 pesos por papel. En el
año refleja un retroceso de 0.94% en el
centro bursátil. 71
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KOF Los títulos de CocaCola FEM

SA tuvieron una pérdida de 1.8%
durante la semana en la Bolsa mexica

na. Pasaron de 1 15.75 a 1 13.67 pe
sos. En lo que va del 2021 la emisora
cae 24.22 por ciento, i»

LAB Los papeles de la empresa de
medicamentos de venta libre y pro

ductos de cuidado personal, Genomma
Lab, tuvieron un retroceso de 2.43% a
19.29 pesos cada uno, desde los 1 9.77
pesos de la semana previa. En el 2021
avanzan 2.39 por ciento, i»

LIVEPOL Las acciones de la cade

na de tiendas departamentales
perdieron 7.05% en la semana, al pasar
de 90.5 a 84.12 pesos por acción en la
BMV, obteniendo un valor de mercado
de 127,077.5 millones de pesos hasta
el viernes pasado. En el 2021 tiene una
ganancia de 20.36% en sus títulos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
=^OMA 1

roportuario Centro Norte se coti
zan en 1 20.88 pesos cada una, termi
nando la semana con un aumento de
0.36% en la Bolsa Mexicana de Valores,
y en el año pierde 5.85 por ciento,
¡f\ ORBIA Los papeles de Orbia pa

saron de 50.32 a 52.72 pesos,
es decir, un avance de 4.77% en la Bol
sa mexicana. Acumulan una ganancia
de 1 2.77% en lo que va del 2021. Ac
tualmente tiene un valor de mercado de

1 10,71 2 millones de pesos. 71

PEÑOLES Las acciones de Indus
trias Peñoles registraron una caí

da de 4.58% la semana pasada. Se
vendieron en 243.2 pesos cada una el
viernes. Su valor de mercado actual es

de 96,666.1 millones de pesos. Ade
más, en el 2021 la emisora acumula un
retroceso de 27.79 por ciento. V
/S PINFRA Los papeles de Promotora

y Operadora de Infraestructura
bajaron 2.97% en la semana, cerrando
en 141.27 pesos por unidad el viernes
pasado. La emisora acumula una caída
de 1 9.56% en el 2021, con una capi
talización bursátil de 58,542.82 millo
nes de pesos. Sí

Q Las acciones de la aseguradoO
ra de automóviles Quálitas regis

traron un ligero incremento de 0.5% en
la semana, pasando de 94.51 a 94.98
pesos cada una, manteniendo un rendi
miento negativo en el año con 1 1.35%
y un valor de mercado actual de
39,226.74 millones de pesos. 7»

banResio RA El Banco Regional finalizó el
viernes con un alza en su cotiza

ción en la BMV de 0.4% a 1 1 7.63 pe
sos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 38,574.56
millones de pesos. 7»

SITES Los papeles deTelesites ba
telesites ¦ ¦

jaron 2.84%, pasando de 1 8.33
a 17.81 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. Actualmente tiene

un valor de mercado de 58,773 millo
nes de pesos. En el año sus papeles
pierden 1 7.24 por ciento. Sí

TLEVISA Las acciones de Grupo
IP Televisa pasaron de 47.43 a 45.8
pesos cada una, una baja de 3.44%
durante la semana pasada. En el año
sus títulos ganan 39.89% y su valor de
mercado es de 1 28,066.1 millones de
pesos. Sí

VESTA Los títulos de Vesta dismi
vesT<\

nuyeron 0.28% y cerraron en
35.76 pesos el viernes pasado, con un
market cap de 24,468.87 millones de
pesos. En lo que va del presente año las
acciones de la emisora pierden 7.81
por ciento en la BMV. Sí

gM VOLAR Las acciones de Volaris
subieron 1.51 % y cerraron en

45.62 pesos el viernes pasado, con un
valor de capitalización de 53,1 91.86
millones de pesos, mientras que en lo
que va del 2021 la emisora tiene un in
cremento de 84.1 7 por ciento. 31
\'/ WALMEX Walmart de México re

gistró una baja de 1.81 % en la
semana que recién finalizó al pasar a
70.1 6 pesos por acción, y en el 2021
tiene un aumento de 25.33%, con un
valor de capitalización bursátil de
1,225,092 millones de pesos. Sí
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La me¡or, BBa ío
POR segunda semana al hilo, Ban
co del Bajío fue la emisora del
S&P/BMV IPC con el mejor rendi
miento. Esta vez sus acciones ga
naron 5.47% en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 37.32 a
39.36 pesos cada una. En el año
avanzan 44.28 por ciento.

La peor, Mega
LOS papeles de Megacable caye
ron 7.87% la semana pasada en
la Bolsa mexicana, siendo la emi
sora con la peor caída. Su valor
de mercado es de 52,641.1 ó mi
llones de pesos. Sus acciones pier
den 15.74% en el año y se venden
en 61.24 pesos cada una.
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Project Syndicate
Carlos Alvarado Quesada, Jacinda Ardern, Stefan Lofven, Cyril Ramaphosa, Macky Salí y Pedro Sánchez

Revitalizar el
multilateralismo
la gran mayoría de la gente quiere más cooperación inte rnacional para
abordar problemas como las pandemias y el cambio climático. Para
satisfacer esa demanda, los líderes mundiales deben comprometerse a
fortalecer las instituciones multilaterales, comenzando por la propia ONU.

MADRID  El año pasado,
La Organización de las
Naciones Unidas (ONU]
realizó una ottisulta mun

dial, en la que participó
más de 1 millón de personas de 1 93
países. Las opiniones recabadas permiten
señalar diversos hechos importantes a los
que b Asamblea/General de la ONU
de este año debe dar una respuesta, ¡
reforzando el multilateralismo basado

en reglas.
El primer hallazgo de la consulta

fue el asombroso parecido de las
expectativas y esperanzas de ¡niuje
ifiji, hombre!,, niñas y niños de todo el ¦.
mundo. La gente quief# mejor gtgflsQ d 1
atención médica básica, saneamiento y
eduSaeíón. También quiere ver rriés solida
ridad con las personas más afectadas
por la pandemia y las que viven en
la pobreza.
A más largo plazo, la principal in

quietud manifestada fue b doble crisis
del cambio climático y de la pérdida
acelerada de biodiversidad. Casi el
:90!r de los encuestados coincidieron
en qifi la cooperación internacional
es esencial para dar respuesta a los
desafíos del presente, y una mayoría
consideró que la pandemia ha vuelto
mucho más urgente esa cooperación.
Un dato particularmente alentador es
que#st<¡ deseo ¡j§ rfps Cooperación
nadonal es muy evidente entre los ¡óvenei
La consulta del añB. pasado fue

llamado a la acción. Ahora, él Sgcreta
rfi3i||eneral de la ONU, Antonio Guterres,
acaba de publicar un docuríento titulado
Nuestra Agenda Común, continuación de
declaración política por el 75° aniversario
la (flklU que Miaron hc®Mn año los
de Estado y de gobierno de todos los países
integrantes. La nueva agenda propone
plan audaz para dar respuesta a los desafíos
actuales yfiéjros..

La amenaza de destrucción debe verse

como una oportunidad para la construcción.
Por es© nos estamos comprometiendo a in
crementar el apoyo de nuestros países a lo!
esfuettos del secretarlo general tendientes a
heesr realidad la ambiciosa agenda de
ONU.

La pandemia deCóvidl 9, que todavía
estamos combatiendo en el nivel global,

MADRID  El año
La Organización
Naciones Unidas
realizó una ottisulta
dial, en la que

más de 1 millón de personas de 1
países. Las opiniones recabadas permiten
señalar diversos hechos importantes a
que b Asamblea/General de la ONU
de este año debe dar una respuesta,
reforzando el multilateralismo basado

en reglas.
El primer hallazgo de la consulta

fue el asombroso parecido de las
expectativas y esperanzas de ¡niuje
ifiji, hombre!,, niñas y niños de todo el ¦.
mundo. La gente quief# mejor gtgflsQ d 1
atención médica básica, saneamiento y
eduSaeíón. También quiere ver rriés solida
ridad con las personas más afectadas
por la pandemia y las que viven en
la pobreza.
A más largo plazo, la principal in

quietud manifestada fue b doble crisis
del cambio climático y de la pérdida
acelerada de biodiversidad. Casi el
:90!r de los encuestados coincidieron
en qifi la cooperación internacional
es esencial para dar respuesta a los
desafíos del presente, y una mayoría
consideró que la pandemia ha vuelto
mucho más urgente esa cooperación.
Un dato particularmente alentador es
que#st<¡ deseo ¡j§ rfps Cooperación inter
nadonal es muy evidente entre los ¡óvenei
La consulta del añB. pasado fue un

llamado a la acción. Ahora, él Sgcreta
rfi3i||eneral de la ONU, Antonio Guterres,
acaba de publicar un docuríento titulado
Nuestra Agenda Común, continuación de la
declaración política por el 75° aniversario de
la (flklU que Miaron hc®Mn año los jefes
de Estado y de gobierno de todos los países
integrantes. La nueva agenda propone un
plan audaz para dar respuesta a los desafíos
actuales yfiéjros..

La amenaza de destrucción debe verse

como una oportunidad para la construcción.
Por es© nos estamos comprometiendo a in
crementar el apoyo de nuestros países a lo!
esfuettos del secretarlo general tendientes a
heesr realidad la ambiciosa agenda de la
ONU.

La pandemia deCóvidl 9, que todavía
estamos combatiendo en el nivel global, trans

MADRID  El año pasado,
La Organización de las
Naciones Unidas (ONU]
realizó una ottisulta mun
dial, en la que participó

más de 1 millón de personas de 1 93
países. Las opiniones recabadas permiten
señalar diversos hechos importantes a los
que b Asamblea/General de la ONU
de este año debe dar una respuesta, ¡
reforzando el multilateralismo basado
en reglas.

El primer hallazgo de la consulta
fue el asombroso parecido de las
expectativas y esperanzas de ¡niuje
ifiji, hombre!,, niñas y niños de todo el ¦.
mundo. La gente quief# mejor gtgflsQ d 1
atención médica básica, saneamiento y
eduSaeíón. También quiere ver rriés solida
ridad con las personas más afectadas
por la pandemia y las que viven en
la pobreza.
A más largo plazo, la principal in

quietud manifestada fue b doble crisis
del cambio climático y de la pérdida
acelerada de biodiversidad. Casi el
:90!r de los encuestados coincidieron

en qifi la cooperación internacional
es esencial para dar respuesta a los
desafíos del presente, y una mayoría
consideró que la pandemia ha vuelto
mucho más urgente esa cooperación.
Un dato particularmente alentador es
que#st<¡ deseo ¡j§ rfps Cooperación inter
nadonal es muy evidente entre los ¡óvenei
La consulta del añB. pasado fue un

llamado a la acción. Ahora, él Sgcreta
rfi3i||eneral de la ONU, Antonio Guterres,
acaba de publicar un docuríento titulado
Nuestra Agenda Común, continuación de la
declaración política por el 75° aniversario de
la (flklU que Miaron hc®Mn año los jefes
de Estado y de gobierno de todos los países
integrantes. La nueva agenda propone un
plan audaz para dar respuesta a los desafíos
actuales yfiéjros..

La amenaza de destrucción debe verse

como una oportunidad para la construcción.
Por es© nos estamos comprometiendo a in
crementar el apoyo de nuestros países a lo!
esfuettos del secretarlo general tendientes a
heesr realidad la ambiciosa agenda de la
ONU.

La pandemia deCóvidl 9, que todavía
estamos combatiendo en el nivel global, trans

lio e! mensaje
de qué vivimos en un

mundo interconectado e interde

pendiente. N"o sólo eso, sitió que esüs
últimos meses, hemos visto Cifras récord de
personas afectadas por olas de calor, inun
daciones devastadoras y algunos de los pea
res incendios forestales de la historia reciente,
lo que ccSrma una vez más la amenaza
inédita derivada de los cambiosque estamos
provocando en: el clima.

La ONU es el corazón del sistema inter

nacional. El hecho de que hace /y años el
mundo se uniera para crear una organización
dedicada a "realizar la cooperación interna
cional en la solución de problemas interna
cionales'''#! extraordinario en sí mismo, PerO
todavía: más scíprendente® #! hecho de que
esta organización ha perdurada,á pesar de
desafíos y falencias. Nos ha mostrado que el
Harnirlhaci^H futuro S ^R¡s^R~i< :oy
sostenibb pasa por la cooperación, no por la

Fecha: 04/10/2021

Página: 36

Area cm2: 733

1 / 4

Columnas Económicas

Carlos Alvarado Quesada / Jacinda Ardern / Stefan Lofven / Cyril Ramaphosa / Macky Sall / Pedro Sánc

Costo: 592,843

Página 6 de 20



lio e! mensaje
de qué vivimos en un

mundo interconectado e interde

pendiente. N"o sólo eso, sitió que esüs
últimos meses, hemos visto Cifras récord de
personas afectadas por olas de calor, inun
daciones devastadoras y algunos de los pea
res incendios forestales de la historia reciente,
lo que ccSrma una vez más la amenaza
inédita derivada de los cambiosque estamos
provocando en: el clima.

La ONU es el corazón del sistema inter

nacional. El hecho de que hace /y años el
mundo se uniera para crear una organización
dedicada a "realizar la cooperación interna
cional en la solución de problemas interna
cionales'''#! extraordinario en sí mismo, PerO
todavía: más scíprendente® #! hecho de que
esta organización ha perdurada,á pesar de
desafíos y falencias. Nos ha mostrado que el
Harnirlhaci^H futuro S ^R¡s^R~i< :oy
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Sin embargo, las orga
nizacicmes internacionales qué
hoy existen sé crearon ante todo para re
solver problemas entre estados; no aquellos
qse trascienden las frontersScrisis f&incie
ras, pandemias, terrorismo, redes delictivas,
amenazas a los océanos, cambio climático,
etc.). Por eso debemos modernizar nuestras
instituciones; multilaterales para adaptarlas y
proveerles herramientas que les permitan dar
respuesta a los desoíos globales e intergener
racionales que enfrentamos..
Tras observar las marcadas diferencias

que hay entre el mundo de la generación
que fundó la ONU y el mundo actual, el
año pasadodecidimos reactivar el debate
en torno de una reforma del Consejo de Se
guridad de la ONU, y continuar la tarea de
revitalizar la Asamblea General y fortalecer
el Consejo Económico y Social. A tono con
IcBftlaraciC'nBjniuiBi Bus firmamos el 1U
de noviembf# ífel 2O20:en Madrid, vemof
tres áreas de ficción que es preciso destacar
a flHJe pHriover nuesiHobjetivo común de
reforzar el multllaterallsmo.

En primer lugar, se necesita un compromi
so renovado con la cooperación Internada
nal. Las organizaciones multilaterales deben
tener un mandato de generar resultados
concretos en el terreno y deben contar con
los medios para hacerlo. Hay que mejorar la
cooperación entre la ONU, las organizado
Bes regionalespE¡s Instituciones financias
internacionales.; en el nivel de las políticas y
en el nivel operativo. El sistema multilateral
tiene que ser más abierto e inclusive?; para
que participen en él bs¡|jyen#s, la sociedad
ilvlel sector privado, la academia y otros
adoré!;
Ya batamos poniendo en práctica, En

paralelo con la Asamblea General de este
añcíj, hemos organizado. un evento virtual sé
bre "hacer realidad la agenda común de la
ONU: aficiones para lograr igualdad e in
«Usián^Mj&lalrafflción con PathtnS^K,
una iniciativa que busca sociedades pací

ustas e inclusivas. Nuestro propósito
es asegurar que sean escuchadas todas
las voces.

En seguido lugar, debemos actuar
según la agenda del secretario gene1

que propone medidas audaces
. para revitalizar y reforzar nuestra ca
pacidad de enfrentar la pobreza y la
desigualdad' garantizar la inclusión,
la participación igualitaria y la justició;
enfrentar la crisis ilimática y la pérdida
acelerada de biodiversidad; y mejorar

nuestra preparación para futuras amena
zas de pandemias.
La crisis del Covid1 9 nos enseñó que
tenemos que reforzar la capacidad co

lectiva de anticipar, prevenir y
manejar riesgos complejos,
por ejemplo, brotes de
enfermedad®, nuevas

guetrets, ciberataquQS; a gran
escala, desastres ambientales y

oftps. feche# imprestíbs. Poroso re
cibimos con agrado las sugerencias
del secretario general para fortaleijer
la capacidad mundial de previsión y

gestión >de riesgos, incluida la propuesta
de implemenffir una nueva "plataforma de

•emergencia" global.
Por últirttO, también aplaudimos la pro

puesta de que en el 2023 esté agendada
la celebración de una Cumbre del Futuro,

una ocasión que debemos usar para incre
mentar nuestros esfuerzos en pos de fortale
cer la cooperación internacional. El mundo
de hoy nos presenta una multitud de temas
que atraviesan fronteras y generaciones, y
tenemos que aprovechareste momento para
Brear urwstema multrneralBSiágil, eficaz
y responsable ante la sociedad, que gene
re resultados para toda la ciudadanía y nos
permita dar respuesta a los desafíos globales

que enfrentamos.
Queremos estar en la primera línea de

esta empresa. Juntos, podemos y deberfjof
rsSitalizar el multilateralismo basad&en re
glas, centrado,«n una ONU más potentey
más inclusiva. Esta es la gran tarea política
de nuestro tiempo.
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Es el presidente des
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Es la pispa
jp'nistra de Nueva
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Slefan Lofven

Es el pBerBinistro
daSueeta.

Cyril Ramaphosa
Essel presidente de
Snaáfrica.

Macky Sali
Es el presidente de¿
Senagpl.

Pedro Sánchez

S§ el presidente
éU golSTerno de
España.
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• Cómo conseguir que la salud especia
3lizada en el sector privado sea menos

costosa y acortar la brecha de acce
so? No hay duda que una respues
ta está en el uso de la tecnología, es

decir en la salud digital. Y para muestra un
botón: un concepto de atención médica es
pecializada en diabetes mellitus mediante te
lemedicina y telemonitoreo que recién me ex
plicó RicardoMoguel, un ¡oven chiapaneco
que es un caso de éxito internacional por el
veloz y enorme despegue que consiguió des
de cero de la plataforma Doctoralia en Amé
rica Latina.

El pasado viernes, tras haber abierto en
4 años el mercado de México, Colombia y
Argentina, fue su último día como director
general en Doctoralia y nos compartió so
bre su nueva aventura que permite visuali
zar el rumbo de la atención médica priva
da en un país como México donde hoy no
hay una solución verdadera para los 12.8
millones de personas diagnosticadas con
diabetes miellitus (DM), 80% de las cua
les tienen descontrolada su enfermedad.

Se trata de un concepto de atención espe
cializada integral, consultas mensuales en lí
nea, telemonitoreo y seguimiento de endocri
nólogo, nutriólogo, educador en diabetes y
psicólogo, apuesta a lograr que los pacien

tes mantengan apego al tratamiento, nivelen
su glucosa y de ahí pasen al control de la
enfermedad.

Es una clínica virtual llamada Clivi que
arrancó apenas hace 4 meses. Funciona con
base en membresías con un costo de 390

pesos mensuales y/o un servicio inicial gra
tuito de respuestas mediante la aplicación
WhatsApp.

Lo interesante del modelo es que cubre
con atención multidisciplinaria, la cual nor
malmente sólo existe en las principales ciu
dades del país. Es un claro ejemplo de que,
gracias a las herramientas que hoy ofrece la
tecnología, es factible romper con la barre
ra del precio porque lo hace accesible para
todos los estratos socio económicos, pero so
bretodo con la barrera geográfica, ya que
hoy no hay especialistas endocrinólogos en
muchas ciudades del país ni clínicas multi
disciplinarias; y aunque haya pacientes dia
béticos que quieran cuidarse y tengan los re
cursos para pagar atención especializada
simplemente no tienen forma porque no hay
cobertura en su lugar de residencia.

El nuevo esquema busca hacer escalas y
hacer que un especialista, en vez de aten
der a 600 pacientes al mes como es lo usual
en el modo convencional, atienda a unos
3,000 en línea. Esto gracias al respaldo de

plataformas con inteligencia artificial, tenien
do al paciente conectado en cualquier mo
mento a través de WhatsApp y mediante un
sistema de alertas con médicos de guardia
las 24 horas todos los días (247).

El filtro de Clivi para incorporar a pacien
tes es un estudio de sangre de hemoglobina
glicosilada; a partir de ahí le inician su expe
diente (próximamente incluirá un glucómetro
con bluetooth para monitoreo automático) y
el reto del equipo es equilibrar los niveles de
glucosa del paciente. El problema es que no
funciona para pacientes que ya tienen com
plicaciones o muy descontrolados, pero sí
para los que aún están a tiempo de evitar
llegar a ese grado. En 4 meses han logrado
demostrar que es posible pues bajaron los
niveles de glucosa en 1.6 puntos promedio
a sus pacientes.

El concepto se basa en uno ya existente
en Estados Unidos llamado Livongoque in
gresa unos 300 millones de dólares anuales
cubriendo a más de 400,000 pacientes. Ri
cardo Moguel vislumbra ventajas en el mer
cado mexicano. En EUA no tienen respaldo
de endocrinólogos dado su alto costo, mien
tras en México la mitad de especialistas re
cién egresados no tienen capacidad finan
ciera para iniciar su consulta privada, de
modo que su mejor alternativa es ingresar al
IMSS. Ahora surgen nuevas opciones labo
rales a partir de estas iniciativas que segura
mente seguirán llegando al mercado de sa
lud mexicano.

Vale destacar que Clivi está sostenido por
fondos de inversión de Sillicon Valley que es
tán apostando a estas inversiones de ries
go en el mercado de salud mexicano, mejor
que los fondos financieros de México que tie
nen aversión al riesgo.
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El mal manejo de la política ener
gética por parte de este gobierno
de cuarta ya no sorprende. Esta
semana, surgió un golpe maes
tro para acabar con las energías

limpias y renovables, a través de la llama
da Ley Apagón. Claramente, esto deja ver
que la intención que tienen es una espe
cie de expropiación de la generación de
energía por parte de privados, la mono
polización del sistema eléctrico y el evi
dente encarecimiento de su servicio para
todos los mexicanos.

¿De qué se trata esta iniciativa? Pue
do señalarles 3 elementos principales 1)
cancela los contratos de generación de
energía a productores privados, lo cual
es totalmente ¡legal e inconstitucional; 2)
desaparece a los órganos reguladores co
mo la Comisión Reguladora de Energía y
la Comisión Nacional de Hidrocarburos,
afectando también al mercado de com

bustibles^ 3) le regresa el control total del
mercado eléctrico a la Comisión Federal

de Electricidad (CFE) a manera de mono
polio, esto significa que las reglas del jue
go desaparecen y todas las decisiones se
vuelven discrecionales dependiendo exclu
sivamente de Manuel Bartlett.

En resumen, la Ley Apagón busca re
gresar a México a los años sesenta, cuan
do la competencia y el libre mercado eran
cuestiones irrelevantes y lejanas. Ade
más, un monopolio en el sistema eléctri
co significa dejar de cumplir con las me
tas de transición energética a las cuales
se ha comprometido el país, y, obviamen
te, servicios más caros e ineficientes para
los usuarios.
Un control total del mercado eléctrico

por parte de CFE significa que ahora, por
ley, tu tendrás que pagar la energía que
esta empresa genera; la cual, según ex
pertos, es hasta 250% más cara que la ge

nerada por productores privados. Esto nos
afecta a todos por igual, incluso a aqué
llos que utilizan paneles solares en sus ca
sas, pues, si bien los que producen peque
ñas cantidades no tienen la necesidad de

obtener permisos para generar energía, la
regulación propuesta obligaría a todos los
usuarios a vender la energía que generan
a CFE para que ésta se las entregue de
regreso con cargos adicionales incluidos,
como costos fijos provenientes de sus cos
tosas generadoras de carbón.
Además, cabe resaltar que, nueva

mente, se alejan de los compromisos he
chos por México para asegurar la transi
ción energética, y no sólo eso, dejan la
responsabilidad de utilizar más energías
limpias en las manos de CFE, una de las
empresas generadoras de energía más
contaminantes del mundo. La eliminación

de los Certificados de Energía Limpia y la
desaparición de los órganos reguladores
atenta contra nuestro derecho a un me
dio ambiente sano establecido en la Car

ta Magna y, peor aún, pone en jaque el
futuro bienestar de nuestras niñas y niños.
Como economista y tabasqueña, esta

reforma es doblemente preocupante. No
sólo porque su aprobación implicaría un
deterioro aún mayor en la atracción de in
versiones y fomento de la competitividad
del país en pleno proceso de recuperación
económica tras la pandemia, sino porque
Tabasco, mucho más que otros estados,
hoy vive una crisis eléctrica, donde los re
cibos y apagones locos están, constante
mente, a la orden del día.
Insisto, el objetivo de la anhelada "so

beranía energética" debería ser muy sim
ple, tener energía accesible, suficiente, lim
pia y lo más barata posible, algo que la
4T no ha logrado entender. Energía más
cara y contaminante, ese será su legado y
la carga de cada mexicano.
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Banco Accendo ha dejado de
funcionar. Las autoridades fi
nancieras le retiraron su licen
cia como institución de banca

múltiple y los clientes de Accen
do deberán tramitar la devolución de sus

depósitos a través del seguro para aho
rradores bancarios administrado por el
IPAB (Instituto para la Protección al Aho
rro Bancario). La historia es muy pareci
da a la de Banco Famsa: malas prácti
cas de sus administradores y accionistas
derivaron en el cierre forzado del banco

y dejaron en el limbo a algunos clientes.
Con Accendo se demuestra que no

aprendimos de los errores. El seguro
para ahorradores sigue limitado a las
400,000 Udis [1 unidad de inversión es
igual a 6.912690 pesos al 29 de sep
tiembre, día de la revocación de licen
cia). Un seguro con ese límite significa
protección de depósitos de hasta 2.76
millones de pesos. Esto aplica para cual
quiera de las 50 instituciones de banca
múltiple que siguen operando: si usted tie
ne depósitos por más de 2.7Ó millones
de pesos y el banco debe ser liquidado,
agárrese, tendrá dificultades para recu
perar su dinero.
Otro error del que no aprendimos es

que el orden de prelación previsto en la
Ley de Instituciones de Crédito considera
a los ahorradores con depósitos superio
res a las 400,000 Udis como afectados
de cuarta o quinta categoría. El orden
de prelación es la fila que determina a
quién se le paga primero y a quién des

pués. Estos ahorradores van al último, en
el remoto caso de que quede dinero de
la liquidación. En los hechos, la ley per
mite utilizar sus depósitos para pagar las
deudas del banco. Es bastante probable
que patrimonial mente estos clientes sal
gan más perjudicados que los propios
accionistas del banco.

Busqué a algunos afectados por el
cierre de Famsa con los que he tenido
contacto desde el cierre del banco como

parte de mi cobertura periodística. Les
pedí que, desde su experiencia, dieran
consejo a los clientes de Accendo. Aquí
algunas respuestas, con cuatro consejos
prioritarios:

Primer consejo: inscribirse en el regis
tro del IPAB y tramitar de inmediato la de
volución de los depósitos equivalentes a
las 400,000 Udis.
Segundo consejo: "Que se vayan des

pidiendo del resto del dinero, porque es
poco probable que lo vayan a recupe
rar", me dijo uno que me pidió no publi
car su nombre.

Tercer consejo: no fiarse de los abo
gados. "Tengan cuidado de los aboga
dos, porque muchos venderán la ¡dea de
que sí se puede recuperar el dinero, pe
ro la única opción es por la vía penal, en
un trámite muy difícil que sólo vale la pe
na si el monto reclamado es lo suficien

temente grande. Los abogados te van a
traer en la ilusión, pero cuando mucho
obtendrás una sentencia que condene a
un banco que ya no existe".

Cuarto consejo: evitar los depósitos
bancarios superiores a las 400,000
Udis.

"Es complicado dar un consejo dado
que no ha habido resultados. Lo que re
comendaría es no fiarse de los aboga
dos. A más de un año de que fueron
contratados, ninguno ha tenido resulta
dos positivos y ni siquiera avances con
tundentes. Para todos los ahorradores en

general, los que aún no han sido afec
tados por el cierre de bancos, les reco
mendaría que guarden su dinero en el
colchón", me dijo María EstherMayén.

"Nunca, nunca poner más de 2 millo
nes de pesos en un banco. Las autorida
des te deberían hacer firmar muy claro
este tema o que no permitan tener más de
lo que respaldan", me dijo Flavio Núñez.
Si quieren hacer un esfuerzo, quizá

puedan seguir la recomendación de Ma
ribel Peláez Muñoz y unirse al Consejo
Nacional para la Protección y Defensa
de los Ahorradores, una organización
creada en julio de 2021 por ahorrado
res de Famsa para exigir la devolución
de sus depósitos. "Que se mantengan
unidos. La autoridad le apuesta a la divi
sión para agotar pronto los movimientos
y quizá unirse al consejo que formamos
los ahorradores de Famsa, para forta
lecernos entre todos", dijo María Esther
Mayén.

Si siguen la ruta de la unión de afec
tados, yo les tengo una recomendación:
háganlo sólo si tienen un hígado a prue
ba de balas.
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• Error de diagnóstico o la ideología se antepone a la
3 lógica?

"El problema de la humanidad es que los estúpidos
están seguros de todo y los inteligentes están llenos de
dudas"

o Bertrand Russell

En la economía estadounidense, los niveles de inflación y
sus presiones en los mercados son elevados generando desa
fíos a los consumidores y a las empresas. La inflación de la pri
mera parte del año fue impulsada por algunos sectores que
experimentaron cuellos de botella en su oferta.

En mayo y junio, los precios de los vehículos representa
ron la mitad de los aumentos mensuales de la inflación sub
yacente. Esas categorías contribuyeron menos en la inflación
de julio, y en la de agosto su contribución se redujo casi total
mente, ya que los precios de los automóviles empezaron a re
troceder, compensando los aumentos en los precios de los au
tomóviles nuevos.

En México, la inflación global siguió aumentando por las
presiones en los precios de las materias primas, por los efectos
base, por los cuellos de botella en la producción, así como por
los apoyos al gasto y su recomposición hacia las mercancías.
En las principales economías avanzadas, los bancos cen

trales han mantenido sus estímulos monetarios, aunque al
gunos de ellos prevén su disminución, mientras que algunas
economías emergentes como la mexicana, continúan redu
ciéndolos. Entre los riesgos globales destacan los asociados
a la pandemia, las presiones inflacionarias y los ajustes a las
condiciones monetarias y financieras.

Las presiones inflacionarias globales y los cuellos de bote
lla en la producción continúan afectando a la inflación, en la
primera quincena de septiembre los precios registraron varia
ciones anuales del 5.87%, y del 4.92% en la primera quince
na de septiembre.

Se considera que los choques que han incidido en la infla
ción son transitorios, y pueden constituir riesgos en la forma
ción de precios y en las expectativas de inflación.

El 30 de septiembre la Junta de Gobierno del Banco de Mé
xico, decidió incrementar en 25 puntos base el objetivo para
la Tasa de Interés Interbancaria a un día a un nivel de 4.75%,
con efectos a partir del 1 de octubre de 2021. La ¡dea sub
yacente en el encarecimiento del precio del dinero, es reducir
la demanda y deprimir la formación bruta de capital fijo, con
efectos inmediatos en la actividad económica y en la genera
ción de empleo.

En Estados Unidos, el elevado nivel de inflación se encuen
tra presionado por las interrupciones relacionadas con el Co
vid19. A medida que disminuyan esas interrupciones, se es
pera que la inflación retroceda hacia el objetivo de la Reserva
Federal del 2 por ciento, por lo que se considera que la infla
ción actual es transitoria.

En ese sentido, la lectura mensual de la inflación de agosto
que fue el primer mes con una reducción notable entre las ca
tegorías sensibles al Covid19, como los hoteles, los autos usa
dos y los autos de alquiler.
Con Delta interrumpiendo la rotación de bienes a servicios

y prolongando los cuellos de botella por la oferta, no está cla
ro qué tan rápido se desacelerará la inflación.
Existe el riesgo de que los precios de los bienes no se des

aceleren y vuelvan a sus tendencias anteriores al Covid19 si
los ahorros excesivos o las interrupciones en los servicios dan
como resultado una demanda de bienes elevada.

La evidencia sugiere que los aumentos salariales se encuen
tran en línea con los aumentos en la productividad, y la parti
cipación del trabajo en el ingreso sigue siendo baja. Los altos
márgenes y los costos de los insumos no salariales, parecen
contribuir más a la inflación que los salarios.
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La primera línea del primer argumento específico de
la exposición de motivos de la reforma constitucio
nal en materia eléctrica tuvo que haber sido redac
tada de forma deliberada. Estamos ante un docu

mento que este gobierno, que se desvive por ¡lustrar
su obsesión con la historia y sus transformaciones, segu
ramente considera histórico y transformador. Así que la
asignación del protagonista de esa primera línea no es
cualquier cosa.
Y no, no fue el pueblo de México. Por supuesto que

tampoco fue el medio ambiente, el contribuyente mexi
cano ni ningún tipo de consumidor de electricidad. Ni si
quiera la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se ga
nó esa distinción. El protagonista aquí fue el "Director de
la CFE", así con mayúscula.
Qué difícil ser él, se argumenta desde ese arranque.

Ahí se reconoce que tiene a su cargo monopólico las
redes de transmisión y distribución de electricidad del
país. Pero no le parecen poderes suficientes. El Direc
tor percibe a sus propias subsidiarias de transmisión y
distribución demasiado "autónomas". Además, esto si
calienta, "están sometidas a disposiciones de la Comi
sión Reguladora de Energía y al Centro Nacional de
Control de Energía". El Director no determina las tari
fas, ni puede decidir por si sólo quién se interconecta
y dónde. Por más que controle al CENACE o, vía la se
cretaria Nahle, a la CRE, luego argumentan que tie
nen normas y disposiciones que seguir. ¿Se imaginan
la impotencia?
Apenas tres párrafos después, continúa:".. .(E)l Direc

tor de la CFE tiene la responsabilidad de rendir cuentas
de cada subsidiaria sin controlar su administración. Inex

tricable situación ante los órganos de fiscalización exter
nos e internos de la CFE". ¿Inextricable?
El resto de las secciones no tienen descaradamente

como protagonista explícito al Director, sus problemas y

frustraciones. Pero la línea narrativa es consistente. No
se equivoquen: aquí no hay falta de logros y avances, si
no de poderes y facultades.

El problema en el despacho eléctrico no es que la CFE
genere energía cara que no le permite competir, sino
que su Director no asigna el despacho directamente. El
problema no es que la CFE no ha podido construir ni una
nueva planta de energía renovable, sino que su Director
no puede recibir certificados para nuevas energías lim
pias en sus hidroeléctricas viejas. El problema no es que
la red de transmisión y distribución no se han ampliado
y modernizado, sino que el Director de la CFE no tiene
facultades para impedir el acceso de electrones eólicos
y solares, autoabastecidosy no, que le ganan en costos.
El problema no es tanto que haya negocios eléctricos pri
vados por ahí hay algunos notorios en esta Administra
ción. El problema es que al resto nadie los ha formado
para que el Director actual los autorice. El problema no
es que haya una transición energética. El problema es
que no es suya.
La reforma, un documento que hay que reconocer

que tiene sus prioridades muy claras, resuelve todos es
tas "inextricables situaciones". Desafortunadamente no

soluciona nada de las tarifas eléctricas que, si no quie
ren que suban con el incremento de costos que viene,
van a requerir más y más subsidios. Tampoco plantea
la expansión de la red eléctrica, ni su modernización.
No abona, en nada, a la lucha contra el cambio climá
tico. De hecho, vuelve a México uno de los antagonistas
más notorios de este esfuerzo global, cerrando el paso
a las renovables para darle manga ancha al combustó
leoy el carbón.

Pero vean el lado positivo. Si el PRI suma sus votos a la
iniciativa, al director de la CFE, Manuel Bartlett, nun
ca más nadie le podrá decir que no se puede hacer algo
que él quiera hacer.
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El responsable de las finanzas públicas, Rogelio Ramírez de
la O, tiene muy claras las claves de la estrategia económica.
Confía plenamente en que continúan "soplando los vientos

sobre las velas" de la economía nacional y es viable crecer al
4.1%; que el motor de la inversión privada nacional ya encen

dió; que aunque justo, el presupuesto sí cubre los programas socia
les; que la inversión en obras insignia ya está madurando; la inflación
es coyuntural y que el gobierno mexicano no pagará, por ahora, las
amortizaciones de la deuda de Pemex, aunque estará más cerca de la
petrolera para aportar su perspectiva financiera.

7 mmdd, deuda soberana
Los 7 mil millones de dólares (alrededor de 140 mil millones de pesos)
que compró el gobierno mexicano a Banxico serán utilizados para pa
gar deuda soberana, no de Pemex.

Hacienda compró esa cantidad de divisas para fortalecer la caja en
dólares para un egreso de amortizaciones en divisas que tiene para fines
de este y principios del año entrante.

Por ahora no hay un planteamiento del gobierno mexicano para cam
biar la LeyOrgánica de Pemex para que la deuda de la petrolera sea re
conocida directamente por el propio gobierno.

La ley orgánica de Pemex no permite que el soberano asuma la deu
da. La estrategia a seguir es que Hacienda esté más cerca de Pemex.
¿Por qué? Porque al final la deuda y obligaciones de la empresa van a
gravitar sobre las finanzas públicas.

Pemex tiene una deuda que pasó de 49 mil millones de dólares a 110
mil millones de dólares del 2012 al 2018. Por esa razón, en 2019 per
dió el grado de inversión y, no puede acudir a los mercados financieros.
Además, Pemex tiene dos legados: La caída de reservas en tendencia

y La caída de producción, también en tendencia.
El secretario de Hacienda sabe que la petrolera tiene una deuda muy

pesada y tomarla de frente podría llevar al gobierno a acumular un ma
yor stock de deuda y un costo financiero elevado.

El presupuesto está muy sensible al costo financieroreconoce el fun
cionarioy cualquier aumento de costo financiero significativo llevaría a
hacer correcciones en el resto del presupuesto.

Crecimiento, cero maquillaje
El presupuesto está mayoritariamente etiquetado. El Presidente de la
República no quiere ocultar ingresos artificialmente disfrazados de una
menor tasa de crecimiento del PIB.

Si creemos que vamos a crecer 4.1 % no diremos que vamos a cre
cer 3%, para tener un guardadito.
La ¡dea es hacer explícitos los ingresos para que quienes depen

den de ellos puedan hacer buena planeación, sobre todo estados y
municipios.
Respecto al objetivo de abatir la desigualdad Ramírez de la O con

sidera que ya se está logrando con el aumento al salario mínimo que
en 3 años acumula 46% de incremento en términos reales; más la re
forma laboral que permitió acotar las actividades de outourcing y, ésta
repercute en el aumento en los ingresos de los trabajadores y; los pro
gramas sociales apuntalaron la demanda entre la población de más
bajos ingresos.
Todo eso se verá mejor reflejado como el repunte del crecimiento

de la economía.

El titular de las finanzas públicas prevé que a fines de este año 2021
y en el 2022 se registrará una fuerte recuperación de la economía.

En cuanto a la sosten i bil ¡dad de los programas sociales dice que
por ahora el presupuesto, en virtud del aumento en los ingresos tributa
rios no petroleros está justo para que la deuda quede estable en 51 %
como proporción del PIB.

Rogelio Ramírez de la O se ve tranquilo y confiado en que logra
rá mantener la estabilidad macroeconómica, repuntará el crecimiento
económico y se abatirá la desigualdad. Veremos.

Atisbos
FISCALIZACION. Con la Bitácora Electrónica de Seguimiento de Ad
quisiciones la Secretaría de la Función Pública auditará en tiempo real
el 80% del monto de las compras públicas de toda la Administración
Pública Federal y podrá seguir la huella de los contratos de adquisicio
nes y, en su caso, sancionar irregularidades. Busca reducir la corrup
ción e ineficiencia.
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arios bancos centrales han metido reversa a la política monetaria acomodaticia, alVempezar a incrementar sus tasas de interés de referencia para tratar de controlar las
presiones inflacionarias

Sin duda alguna, la inflación ha sido el
factor al que: más atención le han venido
poniendo los mercados en las ultimas se
manas, y particularmente, en la pasada,
precisamente porquera pesar de queden
general los bancos centrales a nivel global
han tenido un d¡scurs3<de política monetaria
más rHr¡ct¡va,,l¡ ¡nflacHHBUg^.
Aunque aparentemente la tercer ola de la

pandemia pqfé<gi haber sido contenida, nQ:
solo ésta ha tenido Implicación#! en #1 Cre
cimiento económico, sino también sS han
desarticulado diversas cadenas productivas,
como porfijemplo la de los semiconducto
res fijos energéticos, provocando escasez
en la oferta de diversos productos generan
do un fuerte incremento de precios en diver
sos productos.

Un ejemplo claro ha sido el precio del
petróleo, donde la pandemia y sus conse
cuentes impactos en las expectativas de cte
cimiento y por ende de demanda nos lleva
ron en abril del año pasado a registrar un
precio nunca antes visto en el mercado de
futuros de menos 37 dólares por barril para
sligontrato a plazo de abril.

Es importante aclarar que la OPEP Plus
jugó uri papel muy relevante en dicho movi
miento de precios; sin embargo, ante la ex
pectativa de una recuperación de la econo
mía al contar con esquemas de vacunación
que ayudarían a controlar la pandemia, el
precio del petróleo cerró el viernes pasado
en niveles de 75.45 dólares/barril a di
ciembre, tras haber tocado niveles de 80'

dólares/barril, nivel no visto desde 201 8.
Otro muy buen ejemplo es el caso del

gas natural, donde los operadores de co
berturas en Nueva York sin duda van a te
ner rngpgBgficultacles parafttermirB la
demanda del producto, debido a que esta
épocflnveiw, Idílucf #íve reflejada I
los Contratos que cotizan en NueVa York en
los plazos de noviembre a marzo, se tfit
drá que vep qué Sucede San la pandemia,
ya que podría venir una nueva ola de con
tagios por la época, lo cual implicaría nue
vos cierres y restricciones, sumado a los ba
jos inventarios de gas natural, los cuales se
ubican por debajo del promedio efe bs úl
timos cinco años en los 48 estados en los
que se almacena el gas durante la época
del verano.

Lo anterior ha generado que el pres©
del gáS natural a plazo d# ho'gjglTibre f#
flbiqueya en rífeles de 5.54 dólares MM
Btu, cuandoiél año pasado andaba en ít
véles por debajo de los 3 dólares MMBtu,
con una expectativa de que la tendencia al
cista continúe en los próximos meses, a pe
sar de haber perdido el viernes un 5.51 por
ciento.

Otro factor muy importante ha sido la
©norme cantidad de recursos que los ban
cas centrales han inyectado a los mercados
para tratar de reactivar sus economías frente
iUS pHiclerlMo cus® significado pcfg
los especuladores (hedge funds) mayores re
cursos para especular, mismos que aprove

charon para invertir en materias primas que
tenían particularmente precios bajos o atrac
tivos por la desaceleración económica pro
vocada en la era Trump por la guerra comer
cial con China primero, y la presencia de la
pandemia después.

Varios bancos centralesya han metido re
vecsa aesta política monetaria acomodaticia
en el planeta, al empezar a incrementar sus
tasas de interésde referencia para tratar dg
gBJaftis presi ii$9iH icionai».
En América Latina, paísgs como Chile,

Argentina, Brasil, Colombia, entreoíros han
venido incrementando sus tasas de manera
agrgiva, mientras en México ya tuvimos#!
segundo ¡nCreffltffto en lo que va del año,
para alcanzar niveles de 4.75% y Banxi
co S/isó II alza sB expectcHas d&inlM
ción para esteartóyel quswene, estimando
que regiese a niveles cercanos al 3% hasta
el 2023.

Por su parte, la Fed de Estados Unidos
ha: empezado 0 mandar señales de poder
empezara redutírsu programa de compras
de bonos esfe año y a partir del año entran
te, empezar a subir su tasa. Lo peor que nos
podría pasar, y varios analistas piensan que
es posible, es que llegáramos a tener esta ir
ffacff^Bs decir, 'R  ¦ creciBento
«S@nómico.

Lo anterjor generara volatilidad en los
mercados accionarios, de divisas, de d#j>
da y de derivados. ¡No fes quede la me
ñor duda!
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Fibra PluS# un fideicBúsBde inversf8»n bienes raí
comercia^® de oficinas, pcs¡Mn|^pj

acuerdo con Fibra HD para cambiar los términos de la Ofer
ta Pública Inicial en curso acerca del factor de intercambio
que ofrecepor el 100% del capital social en circulación de sé¡
contraparte.
AÍSÉcft la firrm»K$Hci convenio, arribos fideiHrríiH

HBaüEídar 11 anjeará uno de sus certificad®
aJisátilesfiducHios inmobiliarios (CBFljHor 2.50 de I : • H\
Ante b Hs¡f¡<33Et>n Filas Plus pi pcífe/ftAsi ite la

oferta de comprar que está vigente, un factor dé intercambio de
uno de sús títulos por 2.62 de FHD.

La negociación para llevar a cabo la fusión de negocios en
tre ambos Fibras, una operación que será la primera quese rea
lice en .este sedaren México, había sufrido traspiés debido a la
controversia en cuanto al factor de intercambio.

Para el comité técnico de Fibra FHD, el rango razonable des
de sl'Mnto de vista fii^Hte^HdeiBe 1,89y2.cBd$|^B
¦ ' : > . por caífeS® d®u Bitraparte.

Como parte de este acuerdo, también se "prorrogará la fe
cfia de vencimiento de la oferta por yn periodo de, al menos,,
cinco días hábiles a partir del 7 de octubre de 2021".

En el plano de las véfltas y adquisiciones, remita quelKJÉtfl
ños de Corporación Interamericana de Entretenimiento (CIE),
la mayor organizadora de eventos del mercado mexicano,
ciptobaHn en Harnbb i Hú l'JQBt itSSÚ3n poiBarte de
TH.etrnasterBlew'^Bires, unaSaliSK Nation EnteífainM
ment, para que adquiera.51 % de sús activQSxJe entretenimien
to en Méxicoy Colombia.

La noticia sucede luego deque en septiembreCIE y la em
presa de comunicación Grupo Televisa informaron que conti
núa el acuerdo con Liye Nation Entertainment, para la venta de
51% de las acciones del negocio de entretenimiento en vivo,
Ocesa, después de que la operación se viera en peligro en TR©"
dio del freno de los eventos masivos a causa de la pandemia
por el Covid19.

En esgentonces, la compañía mexicana recordó que la ope
ración de CIE también contemplaba la iompra de 51 % de las
acciones de otros negocios dedicados a la operación y organi
zación de eventos especiales para el sector privado, conservan
do el restante 49 por ciento.

Sports World, la cadena de gimnasios en México, busca
obtener hasta 1 20 millones de pesos con la venta de nuevas
acciones entre sus dueños, ya que busca colocar hasta 1 8.5
millortgs de nu^cs titulasen manos de sus accionistas, a un
p«c¡o unitario dé 6.5 pesos, de acUefdoóon lo aprobado en
asamblea en agosto.

Los accionistas podrán adquirir papeles en ejercicio del de
rechó de preferencia que les corresponde en proporción a su te
nencia accionaria actual de conformidad con lo dispuesto por
el artículo 1 32 de la Ley General de Sociedades Mercantiles.

Del precio individual a pagar, 2.7 pesos corresponderá
R valor dtifJa acción y ?üpRSt* ¡Hificarán un<B>r¡rna por
suscripción.

La oferta exclusiva para losaccionistas abarcará del 8 al
22 ¡de octubre, donde los dueños tendrán derecho a comprar
0.2 títulos nueyos por cada uno de los qu&TSon titulares.

De quedar acciones remanentes habrá una segunda ron
da de suscripción, de cinco días naturales, para quienes hayan
ejercido su derecho de preferencia en la primera.

De colocar el total de las acciones, el total de instrumentos
deSports World en circulación subiría 20,4% a 109 millones.

La cadena de gimnasios no reveló el destino de los recursos
que obtenga, sin embargo, probablemente busque fortalecer
su balancé fernte las secuelas de la pandemia, cuando tuvo quS
cerrar par completo sus clubes.

Los inversionistas mexicanos ya pueden invertir desde es
te viernes»'en acciones de Didi, la aplicación china de trans
porte, a trcwés del Sistema Internacional de Cotizaciones (SIC)
de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

Despuésole que las acciones de Didi empezaron a cotizar
en Nueva York hace tres meses, también han sido listadas en la
plataforma de.México.
Cada una s&negpcia en 7.58 dólares en Wall Street, nivel

que está casi 50% por debajo de su valor inicial de 14 dólares
por unidad, irripactada por las restricciones del gobiernochino
sobre este tipo de aplicaciones móviles.

Didi levantó 4,400 millones de dólares en su OPI en Wall
Street, luego de haber colocado 316.8 millones de American
Depositar/ Shares, con lo que la convierte en la segunda ma
yor amisión de capitales que realiza una compañía china en Es
tados Unidos.
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Si nos atenemos a sus propios di
chos, a Andrés Manuel López
Obrador le quedan dos años, 11
meses y 26 días como Presidente
de México. Son 1,092 días, ya

menos de la mitad del total de su mandato,
pero es tiempo suficiente para que radica
lice su agenda de desmantelamiento de lo
construido.

La política de gobierno de la 4T ha sido
aventar la retroexcavadora sobre lo construi

do e improvisar una obra negra sobre esas
ruinas. El mejor ejemplo es literal y muy visi
ble: destruyó el Aeropuerto de Texcoco pa
ra parchar la terminal militar de Santa Lucía
que, ya lo veremos, quedará por debajo de
cualquier expectativa.

El sector energético ha sido otra de las ob
sesiones del actual gobierno y el método es
el mismo, el presidente López Obrador aven
tó el bulldozer sobre la reforma energética,
tanto en el sector petrolero como eléctrico.
Sólo que inicialmente lo hizo dando maza
zos a las instituciones autónomas que regu
laban el sector para apropiárselas y hacer
valer la única voluntad posible en este go
bierno, la suya.
Después, con decretos y reformas a leyes

secundarias intentó devastar los pilares de
una reforma constitucional, pero no logró ti
rar la estructura. Por lo que ahora quiere di
namitar los pilares y muros de carga de la re
forma energética del sexenio pasado para
derrumbar todo un sector con todo y las in
versiones privadas, nacionales y extranjeras,
que ya se han hecho.

Es muy importante que los diputados y se
nadores que abiertamente no están a las ór
denes del Presidente, y que son suficientes
para impedir una mayoría calificada de le

gisladores obedientes, entiendan que la con
trarreforma constitucional en el sector eléctri

co que ahora pretende López Obrador no
beneficia al mercado mexicano y sólo se ali
menta de la ¡dea presidencial de reconstruir
un México que ya quedó en el pasado.

La exposición de motivos del Presidente se
basa en el hecho, falso, de que un mercado
de precios de la energía eléctrica controla
dos por una empresa estatal es sostenible en
un país que no es autosuficiente en las ma
terias primas necesarias para generar esa
electricidad.
Va en sentido contrario de una tenden

cia mundial, que es algo más que una mo
da, de privilegiar la generación eléctrica por
vías más limpias como el aire o el sol. Inclu
so, elevado al nivel de urgencia global an
te los efectos más que evidentes del cambio
climático.

Además de ser una contrarreforma que va
en sentido contrario de los acuerdos comer

ciales que México tiene firmados. Sobre to
do, con Estados Unidos, país del que depen
den casi 90% de las exportaciones.
Vamos, para no seguir entre las ramas, los

primeros que deben tomar conciencia del da
ño que pueden provocar al país echando pa
ra atrás una reforma que ellos mismos promo
vieron son los priistas.

Es conocido el "método negociador" de la
4T, de la mano de la UIF y la FGR, pero el da
ño que puede infringir al país la contrarreforma
eléctrica, y después la pretendida reforma elec
toral, puede alcanzar a varias generaciones.

No hay razones coherentes, bien estudia
das y con buenas perspectivas en esta contra
rreforma eléctrica que ahora está en manos
de los partidos de oposición. Ojalá lo pue
dan ver, todos y a tiempo.
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REPORTE ECONOMICO
Celac ¿ Una esperanza para América Latina?
DAVID MARQUEZ AYALA

LOS INTENTOS PARA INTEGRAR polí
tica y económicamente a América Latina
tienen ya una larga historia que data desde

el Congreso Anfictiónico de Bolívar en 1826,
hasta los esfuerzos institucionales iniciados hace
medio siglo; tan grandes como sus fracasos y
frustraciones. Desde la creación en aquel enton
ces de la Asociación Latinoamericana de Libre
Comercio (Alalc), transformada posteriormente
en Asociación Latinoamericana de Desarrollo e
Integración (ALDI) siguiendo en sus orígenes
a la conformación del entonces Mercado Común
Europeo, hoy Unión Europea UEy del Merca
do Común Centroamericano MCCE en el orden
subregional, han desfilado en la Región nume
rosas siglas: CAN Comunidad Andina, la del Río
de la Plata, la del Pacífico, Mercosur, Caricom
en el Caribe, SELA Sistema Económico Latino
americano, ALBA Alternativa Bolivariana para
América Latina y el Caribe... y la Celac.
LA COMUNIDAD DE ESTADOS Latinoame
ricanos y Caribeños fue creada en 2011 como un
mecanismo intergubernamental de diálogo y
concertación política. La integraron los 33 esta
dos soberanos de la región: 20 de lenguas latinas
y 13 caribeños no latinos (Gráfico 1). En 2020,
año de depresión pandémica, la población de
los 33 países fue de 649 millones de habitantes;
su PIB de 4.490 billones de dólares; un PIB per
cápita raquítico y dispar de 6 mil 915 dólares; y
una balanza del intercambio externo de bienes
y servicios con un superávit marginal conjunto
de 3 mil 160 millones de dólares, también fuerte
mente dispar. Estas cifras dan idea, sin embargo,
del peso demográfico de la región, de su atraso, y
también de su potencial económico y político... si
logra integrarse.

EN SU PRIMERA DÉCADA de existencia, la
Celac parecía haber transitado en gris y sólo
sumarse a la lista de elefantes blancos institu
cionales de América Latina, hasta su reciente
VI Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de
Gobierno realizada en México (país con la pre
sidencia actual pro temporé) el 18 de septiem
bre pasado, donde parece haber cobrado una
nueva y esperamos no efímera vitalidad.

LA DECLARACION DE la Ciudad de México
surgida de esta cumbre integra 44 puntos de po

sicionamiento que en apretada síntesis reiteran
y proponen:
• Su compromiso con la construcción de un
orden internacional más justo, inclusivo, equi
tativo y armónico, basado en la cooperación
para el desarrollo, el respeto a la integridad
territorial y la no intervención en otras nacio
nes. Fin del bloqueo a Cuba.
• La consolidación plena de la democracia
en la región, el estado de derecho, la justicia
social, la igualdad, las libertades públicas, los
derechos humanos, y un combate frontal con
tra la corrupción.
• Consolidar a América Latina y el Caribe co
mo zona de paz, libre de armas nucleares, y en
rechazo categórico a la violencia en todas sus
expresiones.
• Lograr sistemas alimentarios más eficien
tes, inclusivos, resilientes (resistentes) y
sostenibles, a fin de mejorar la producción, la
nutrición, el medio ambiente y la calidad de la
vida en los países de la Celac, sin dejar a nadie
atrás.
• La educación es elemento vertebral para el
desarrollo sostenible. El compromiso es ga
rantizar su acceso universal.
• La erradicación de la pobreza en todas sus
formas y de la desigualdad en todas sus di
mensiones.
• América Latina y el Caribe deben ser territo
rio libre de colonialismo y de colonias.
• Lograr una gobernanza migratoria desde
sus causas, efectiva, responsable, segura, or
denada, regular y protegida en sus derechos
humanos.
• Ratifica su más alto compromiso en la lucha
contra el cambio climático, la desertificación,
la contaminación, la defaunación y la pérdida
de biodiversidad como urgentes desafíos que
enfrenta la humanidad.
• Reafirma que el problema mundial de las
drogas es responsabilidad común y comparti
da, y que requiere una cooperación internacio
nal más intensa y efectiva.
• Las tecnologías de la información y la co
municación son importantes herramientas
para el desarrollo, pero se rechaza su uso para
subvertir sociedades, fomentar conflictos,
delinquir y vulnerar el derecho a la privacidad
de las personas.
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ESTE CÚMULO DE PRINCIPIOS, compro
misos y buenas intenciones es sin duda plausi
ble pero poco vinculado a acciones concretas
para relanzar la integración económica, el
verdadero meollo del desarrollo regional.

EN AMÉRICA LATINA (y el mundo) choca
ron dos visiones de integración económica: la
impulsada por los estados para un desarrollo
propio, autónomo y de enfoque social (la
gran perdedora) y la impulsada por los países
capitalistas centrales y sus corporativos (la
ganadora). Para revertir esta situación y lo
grar el desarrollo parece obligado abordar la
integración con un nuevo enfoque que quite
el énfasis en los acuerdos de libre comercio
e inversión y se oriente a crear una red de
empresas multinacionales (de las naciones)
funcional a la época actual, empezando por la
producción integrada en áreas básicas como
salud, alimentos, energía, transporte, comu
nicaciones, sanidad, finanzas, automotores
eléctricos...

ÉSTE ES EL VERDADERO reto para la Ce
lac. El libre comercio debe ser, en todo caso,
para productos y servicios netamente latinoa
mericanos o con una alta integración de insu
mes, trabajo humano y tecnologías regionales.
La OEA, por lo demás, debe desaparecer del
escenario.
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MEXICO SA
Vienen cambios al 25,27 y 28 constitucionales
Neoliberales: 25 reformas a favor del capital //
LozoyaGertz: perpetuo maratón de tortugas
CARLOS FERNANDEZVEGA

POR PRIMERA VEZ en casi 40 años el
gobierno de la República propone modi
ficar tres artículos constitucionales en
beneficio de la nación y no de la élite em
presarial, como descarada y permanen

temente sucedió en el régimen neoliberal a lo largo
del cual los bienes públicos, los sectores estratégi
cos y los recursos presupuéstales se entregaron a
intereses particulares en demérito de los mexica
nos, del desarrollo del país y de la participación del
Estado en la economía y en la toma de decisiones.

SE TRATA DE los artículos 25,27 y 28 constitu
cionales fundamentales para la rectoría del Esta
do los cuales, durante el neoliberalismo, se modi
ficaron a fondo para entregar la riqueza nacional,
los sectores estratégicos y la conducción de la
política económica a grupos de poder (nacionales y
foráneos) que el ahora Presidente de la República
ha denominado minoría rapaz.

POR MEDIO DE esas "grandes transformacio
nes" los seis ex inquilinos de Los Pinos del régi
men neoliberal entregaron todo y modificaron el
entramado constitucional para beneficiar a un
grupúsculo, al tiempo que armaron una inmensa
telaraña de leyes secundarias, artículos transito
rios, candados, decretos, concesiones y un sinfín
de "arreglos" legaloides para garantizar que no
se alteraran los "cambios" y permitieran, como
sucedió, convertir a la República en el negocio par
ticular de unos cuantos.

POR ESA RUTA la nación perdió de la A a la Z:
desde la banca hasta el petróleo; de la siderurgia a
la energía eléctrica; de los ferrocarriles a los saté

lites; de la riqueza mineral a los fertilizantes; de la
petroquímica a los ingenios azucareros; de las aero
líneas (históricamente "rescatadas" por el Estado)
a las telecomunicaciones sin olvidar la exención y
condonación fiscalesy lo mucho que se queda en
el tintero (entre otros "salvamentos", subsidios y
conexos). Todo, desde luego, concentrado en unos
cuantos grupos empresariales cuyos dueños ama
saron fortunas de ensueño y alcanzaron un enorme
poder político, mientras los mexicanos se hundían
cada día más.

DÍAS ATRÁS EL presidente López Obrador
envió al Congreso una iniciativa de reforma a los
artículos 25,27 y 28 constitucionales, con el obje
tivo de retomar la rectoría del Estado en materia

de seguridad energética ("debemos tener control
de los precios de los energéticos para que no se
afecte la economía popular") y, paralelamente,
garantizar que la explotación del litio en México
"sólo podrá hacerla la nación; todo el mineral de
litio es de la patria".
A SU VEZ, el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, detalló que la citada
iniciativa "contempla otorgar una nueva persona
lidad jurídica a la CFE, desaparecerá los contratos
de autoabastecimiento y la comisiones Nacional de
Hidrocarburos y la Reguladora de Energía, junto
con el Centro Nacional de Control de Energía,
pasarán a formar parte de la CFE; ésta tendrá el
control de 54 por ciento de la producción y el des
pacho, mientras el sector privado operará 46 por
ciento. Se trata de que haya electricidad para todos
los mexicanos, que todos podamos tener acceso y a
mejores precios".
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LÓPEZ HERNÁNDEZ SUBRAYÓ que con las
citadas modificaciones "ya no estaremos sujetos,
como hasta hoy, a que los intereses privados sean
los que fijen las tarifas, despachen la energía y uti
licen sin ningún costo para ellos la red eléctrica na
cional, construida por el Estado mexicano; la mal
llamada reforma energética le quitó esa facultad
a la CFE, que a partir de ahora la recupera y será
nuevamente la encargada de administrar la red de
transmisión eléctrica".

EN EL RÉGIMEN neoliberal los artículos 25,27
y 28 constitucionales fueron "reformados" en 25
ocasiones, siempre en menoscabo de la nación y
de la rectoría del Estado, para abrir las puertas de
par en par al gran capital, nacional y foráneo. Para
no ir más lejos, ahí está el caso de la trasnacional

Iberdrola que de México ha hecho su paraíso, sub
sidios públicos incluidos ("con el neoliberalismo se
inició una política de pillaje y venían los extranje
ros y pensaban que México era tierra de conquista
y nos saqueaban como en la época colonial. Ya se
terminó; estamos procurando resarcir el daño
que ocasionó la llamada reforma energética", dijo
AMLO).

Las rebanadas del pastel
SIGUE LA CARRERA de tortugas: Emilio Lozoya
hace como que denuncia a los "peces gordos" y
Alejandro Gertz Mañero como que los investiga,
pero lo cierto es que esto no avanza.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Los mercados en AsiaPacífico operaron al
alza durante las primeras horas del lunes, esto
luego de que el viernes la farmacéutica
estadunidense Merck diera a conocer que,
según resultados preliminares de ensayos
clínicos, el medicamento oral antiviral
molnupiravir podría reducir a la mitad la

posibilidad de hospitalización o muerte de los
pacientes con riesgo de enfermedad grave por
Covid19. Las ganancias estuvieron encabezadas
por la bolsa en Australia, que mostró un avance
de 1.34 por ciento, Mientras que el índice NZX 50
de Nueva Zelanda sumó 0.38 por ciento. En Tokio
el Nikkei 225 ganó 0.25 por ciento. Foto Ap
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Todavía no hay humo blanco //
La "madre de todas las batallas*

Pandora Papers
ENRIQUE GALVAN OCHOA
A PARTIR DE ESTE primero de oc

tubre, la Ciudad de México estre
na un nuevo equilibrio de fuerzas
políticas: en contraste con 2018,
cuando Morena tenía 11 de las 16

alcaldías, esta vez la oposición ganó la mayoría
con nueve, mientras Morena sólo siete. Des
pués del descalabro electoral de la izquierda,
menudearon los análisis. Uno de ellos se enfo
có en los candidatos del morenismo; no todos
eran buenos, por ejemplo, fue un error volver
a postular a Víctor Romo en Miguel Hidalgo.
También contó que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador descuidara a su reserva de
votos más importante del país. En la primera
mitad de su gobierno visitó más veces Oaxaca
que Xochimilco.

RECIENTEMENTE LO HEMOS visto en re

corridos por la capital en compañía de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Algunos
lo han interpretado como que la está promo
viendo como candidata presidencial. Antes
de que crezca otra leyenda urbana, conviene
aclarar que está haciendo campaña para re
cuperar al electorado de la Ciudad de México.
Pronunciarse por Claudia tan temprano sería
llevarla a la hoguera, como ya comenzó a ver
se con los ataques que recibió por la beca de
Conacyt para su hija Mariana, un fuego que
se extendería a lo largo de los casi dos años
que faltan para que los partidos definan a sus
abanderados para la presidencial. El candida
to o candidata de López Obrador (por tanto,
de Morena), como ya anunció, será definido
por el método de encuesta pública. Siguen
válidas las corcholatas que destapó: Tatiana
Clouthier, Rocío Nahle, Marcelo Ebrard, Juan
Ramón de la Fuente y Esteban Moctezuma.
Incluso, como veremos, no está cerrada la
lista.

La reforma eléctrica

NO CAUSÓ EL estrépito que se esperaba la
presentación en el Congreso del proyecto
de reforma en materia de electricidad del
Ejecutivo, al cual añadió un capítulo relativo
al litio, que no fue sorpresa porque el tema
venía tratándose desde hace meses en el
interior del equipo. En concreto, la reforma
tiene como fin devolver facultades que antes
tuvo a la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) y asegurar a la nación las reservas del
litio. Bien administradas, serían suficientes
para pagar la deuda externa. No tienen ma
yoría calificada Morena y aliados, Verde y
PT, para obtener la aprobación de la Cámara
de Diputados y el Senado, aunque sí para el
trámite final en los Congresos locales. Tam
poco la alianza opositora PRI, PAN, PRD y
eventualmente MC está clara de contar con
el número suficiente de votos para descarri
larla. Los votos de diputados priístas podrían
encender la luz verde.

EN EL SENADO se descompusieron las
cuentas con la formación del bloque "5F"
(5 Filibusteros). Veremos qué hace Ricardo
Monreal para ganar los votos necesarios, aun
que ya no le confiaron toda la tarea, pues llegó
Olga Sánchez Cordero como refuerzo. Por su
lado, el sector privado se pronunció en contra
de la reforma, pero está dividido, aunque el
Consejo Coordinador Empresarial y la Copar

A PARTIR DE ESTE primero de oc
tubre, la Ciudad de México estre
na un nuevo equilibrio de fuerzas
políticas: en contraste con 2018,
cuando Morena tenía 11 de las 16

alcaldías, esta vez la oposición ganó la mayoría
con nueve, mientras Morena sólo siete. Des
pués del descalabro electoral de la izquierda,
menudearon los análisis. Uno de ellos se enfo
có en los candidatos del morenismo; no todos
eran buenos, por ejemplo, fue un error volver
a postular a Víctor Romo en Miguel Hidalgo.
También contó que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador descuidara a su reserva de
votos más importante del país. En la primera
mitad de su gobierno visitó más veces Oaxaca
que Xochimilco.

RECIENTEMENTE LO HEMOS visto en re

corridos por la capital en compañía de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Algunos
lo han interpretado como que la está promo
viendo como candidata presidencial. Antes
de que crezca otra leyenda urbana, conviene
aclarar que está haciendo campaña para re
cuperar al electorado de la Ciudad de México.
Pronunciarse por Claudia tan temprano sería
llevarla a la hoguera, como ya comenzó a ver
se con los ataques que recibió por la beca de
Conacyt para su hija Mariana, un fuego que
se extendería a lo largo de los casi dos años
que faltan para que los partidos definan a sus
abanderados para la presidencial. El candida
to o candidata de López Obrador (por tanto,
de Morena), como ya anunció, será definido
por el método de encuesta pública. Siguen
válidas las corcholatas que destapó: Tatiana
Clouthier, Rocío Nahle, Marcelo Ebrard, Juan
Ramón de la Fuente y Esteban Moctezuma.
Incluso, como veremos, no está cerrada la
lista.

La reforma eléctrica

NO CAUSÓ EL estrépito que se esperaba la
presentación en el Congreso del proyecto
de reforma en materia de electricidad del

Ejecutivo, al cual añadió un capítulo relativo
al litio, que no fue sorpresa porque el tema
venía tratándose desde hace meses en el

interior del equipo. En concreto, la reforma
tiene como fin devolver facultades que antes
tuvo a la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) y asegurar a la nación las reservas del
litio. Bien administradas, serían suficientes
para pagar la deuda externa. No tienen ma
yoría calificada Morena y aliados, Verde y
PT, para obtener la aprobación de la Cámara
de Diputados y el Senado, aunque sí para el
trámite final en los Congresos locales. Tam
poco la alianza opositora PRI, PAN, PRD y
eventualmente MC está clara de contar con
el número suficiente de votos para descarri
larla. Los votos de diputados priístas podrían
encender la luz verde.

EN EL SENADO se descompusieron las
cuentas con la formación del bloque "5F"
(5 Filibusteros). Veremos qué hace Ricardo
Monreal para ganar los votos necesarios, aun
que ya no le confiaron toda la tarea, pues llegó
Olga Sánchez Cordero como refuerzo. Por su
lado, el sector privado se pronunció en contra
de la reforma, pero está dividido, aunque el
Consejo Coordinador Empresarial y la Copar

mex hablen en su representación. El principal
empresario del país, y privilegiado contratista
de la 4T, Carlos Slim, junto con otros de pri
mer nivel, se cuentan aparte. "La madre de
todas las batallas", le dicen,

Pandora Papers

CONOCIDOS EMPRESARIOS Y políticos
figuran entre más de 3 mil mexicanos que
han ocultado fortunas en paraísos fiscales
presuntamente para no pagar impuestos,
según la indagatoria realizada por el Consor
cio Internacional de Periodistas de Investi
gación (ICIJ), incluye a personajes de todo
el mundo, también al show business, como
Shakira y Julio Iglesias.

ENTRE LOS MEXICANOS figuran Ger
mán Larrea, principal accionista de Minera
México; María Asunción Aramburuzavala,
una de las herederas de la cervecería Modelo,
que vendió sus acciones a la firma Anheuser
Busch, y Olegario Vázquez Aldir, del Grupo
Empresarial Ángeles. Sin prejuzgar, es desa
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Correo: galvanochoa@gmail.com

Operación Salvar al mundo
País Dosis Vacunados Completan).

administradas 1 dosis vacunados
%%

China 2,212,206,00 0 82,5 74.8
india 905,104,783 47.7 17.6
Estados Unidos 394,690,283 64.7 55.8
Brasil 240,050.781 71.9 43.0

Japón 164,859,014 70.7 60.0
indonesia 146,098,059 34.5 19.4
Turquía 110,159,938 64.9 53.8
Alemania 108,011,215 68.2 64.7
México* 102,643,418 28.0 72.0
Francia 94,771,418 77.6 74.8
Reino Unido 93.836,747 73.2 67.3
Rusia 91,114,106 32.9 28.8
Italia 85.084,767 75,0 74.8
Pakistán 82,830,350 29.1 14.2
España 70,153,507 81.1 78.9
Corea del Sur 66,159,950 76.6 51.4
Canadá 56,401,488 76.2 70.6
Otros Países — — —

Tota!.6,331,617,325— —

* La información sobre México es suministrada por la
Secretaría de Salud.

Fuente: Los datos son recopilados de fuentes
gubernamentales por el proyecto Our World in Data
de la Universidad de Oxford.

mex hablen en su representación. El principal
empresario del país, y privilegiado contratista
de la 4T, Carlos Slim, junto con otros de pri
mer nivel, se cuentan aparte. "La madre de
todas las batallas", le dicen,

Pandora Papers

CONOCIDOS EMPRESARIOS Y políticos
figuran entre más de 3 mil mexicanos que
han ocultado fortunas en paraísos fiscales
presuntamente para no pagar impuestos,
según la indagatoria realizada por el Consor
cio Internacional de Periodistas de Investi

gación (ICIJ), incluye a personajes de todo
el mundo, también al show business, como
Shakira y Julio Iglesias.

ENTRE LOS MEXICANOS figuran Ger
mán Larrea, principal accionista de Minera
México; María Asunción Aramburuzavala,
una de las herederas de la cervecería Modelo,
que vendió sus acciones a la firma Anheuser
Busch, y Olegario Vázquez Aldir, del Grupo
Empresarial Ángeles. Sin prejuzgar, es desa
fortunado que también aparezca Julia Abdala,
compañera sentimental del director general
de la CFE, Manuel Bartlett Díaz, porque será
uno de los funcionarios que comparezca en
el Congreso a defender las bondades de la
reforma frente a las prácticas indebidas de
empresarios privados.

Twiteratti

HEMOS VISTO LA investigación periodística
denominada Pandora Papers. La #UIF ya inició
la investigación en México, cumpliendo con el
compromiso del Presidente @lopezobrador_
de combatir la corrupción. Por ello insistimos
que es necesario avanzar en identificar a bene
ficiarios finales.

Escribe @SNietoCastilLo

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Opiniones recogidas de redes
sociales con relación a la pro
puesta de contrarreforma

eléctrica de AMLO.
"Pues a leer la iniciativa de la industria eléctrica,

pero suena mal, muy mal" @ValeriaMoy
"La contrarreforma eléctrica de @lopezobrador_

en dos palabras: UNA BARBARIDAD"
@ArturoDammArnal
"La reforma constitucional que quiere López

sería ruinosa, inmoral y perversa. Expropiación
masiva de empresas por la vía de los hechos,
vuelta a los monopolios, mayores costos, más
emisiones contaminantes, retroceso tecnológico,
violación de tratados internacionales. Demencial"

@g_quadri
"De facto es una expropiación. Los litigios que

se vendrían y no solo por violaciones a diferentes
capítulos del TMEC sino también otros tratados
no se los van a acabar. Lo que ya se acabó es Mé
xico como destino de inversiones (nacionales y
extranjeras) en todos los sectores" @econoclasta
"De hecho, es un regreso a 1960, en la época

de López Mateos (...) es una renacionalización, al

estilo de lo que hizo López Mateos.... y con una
maroma impresionante, para no decir la palabra
prohibida: Expropiación" @GMonroyEnergy
"Legisladores: La reforma energética propues

ta por López Obrador es tan dañina que nos po
dría trasladar en sus efectos a los que ya vivió el
país con la expropiación bancaria. Están a tiem
po de revisarla a fondo y votarla en contra" @
analiliamoreno

"Oigan, los que me preguntan si la #ReformaA
pagon va a afectar la posibilidad de poner paneles
solares (generación distribuida) la respuesta es SI.
Vean la página 22" @vicfc7
Aquí la página 22: "La instrumentación del

sistema eléctrico que se plantea en esta iniciativa,
requiere la cancelación de todos los permisos de
generación eléctrica otorgados y los contratos de
compraventa de electricidad, así como las diver
sas figuras de generación privada y las solicitudes
pendientes de resolución".
"Dudo mucho que logren sacar adelante la con

trarreforma eléctrica pero de facto será difícil que
venga inversión nueva en energía eléctrica y el
financiamiento para los que se atrevan será más
caro" @Rodpac
"La iniciativa de reforma eléctrica implica

más control del estado. Repercusiones: mayores
costos para usuarios finales, presión sobre las fi
nanzas públicas, posibles recortes en la califica
ción, salidas de capitales, menor inversión fija y
menor crecimiento económico de largo plazo" @
GabySillerP
"La iniciativa de reforma constitucional eléc

trica lastima profundamente la economía de
las familias de México y al medio ambiente" @
CarlosRaimrezF

"A destruir lo más que se pueda y volver al pa
sado: AMLO envía iniciativa constitucional eléc

trica para fortalecer a la CFE; desaparecerán CNH,
CRE y CENACE" @memobarba
"El gobierno no debe tener empresas, menos

monopólicas, mucho menos en los sectores es
tratégicos de la economía" @ArturoDammArnal
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Para Pablo Careaga, amigo por siempre

El Consejo Coordinador Empresarial levantó finalmente las
manos; Carlos Salazar Lomelín buscó por meses tender
puentes de entendimiento con el Gobierno de Andrés Ma

nuel López Obrador; en aras de ello aguantó desdoros como cuando
el Presidente lo delegó con la entonces secretaria de Economía, Gra
ciela Márquez, como intermediaria; ahora, que el CCE tiene que ca
bildear fuerte para atajar la Reforma Apagón, el presidente de Con
camin, Francisco Cervantes siempre cercano a la 4T nos dicen
que pretende encabezar la más alta representación empresarial.

La agrupación empresarial se encuen
tra a la puerta de "la madre de todas las
batallas": como lo advirtió en su primera
y muy rápida manifestación a la reforma
que se cierne sobre la Ley de Servicio Eléc
trico, el CCE advirtió del impacto regresivo
que tendrá que reconstituir por decreto el
papel preponderante de la Comisión Fede
ral de Electricidad que favorece a sus plan
tas más viejas y contaminantes mientras
cohibe la instalación de paneles solares
y generadores eólicos; la reforma desea
da por Manuel Bartlett impactará en los
costos y calidad del fluido eléctrico para
familias, empresas y gobierno, al tiempo
de favorecer la quema de combustóleo y
carbón.

Y en lo que el equipo de Salazar Lome
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lín se apresta a realizar un intenso trabajo
de cabildeo ante la Cámara de Senadores y
Diputados para que no prospere la Refor
ma Apagón, se comenta que el presidente
de la Confederación Nacional de Cámaras

Industriales, Cervantes Díaz, se promueve
para ser el próximo líder del CCE dadas sus
cualidades de gran componedor con el ac
tual gobierno.

Pero en los círculos empresariales hay
duda sobre la eficacia de Cervantes ante la

4T (no atajó la nueva norma de etiquetado
frontal de alimentos, la extinción de la ter
cerización laboral o la de calidad de aguas
residuales); se mira con preocupación la
tambaleante elección de José Abugaber en
Concamin, que acumula dos fallos legales
en contra por violación a Ley de Cámaras...

y eso provoca malestar en los pagos que el
IMSS ha hecho a su hijo Francisco Cervan
tes Palacios y su consejero Manuel Pérez
Cárdenas.

Así, mientras el CCE se apresta a una
larga batalla política ante la reforma eléc
trica, hay quienes grillan desde adentro
para mantener las cosas a "media luz" y
preservar sus beneficios.

A Ernesto O'Earrill no se le cae la pajarita.
Extraordinariamente mala resultó la ges
tión de Ernesto O'Farrill como presidente
de Bursamétrica Casa de Bolsa: ya sus so
cios se cansaron de que cobrara servicios
de análisis inútiles para la toma de deci
siones internas y que en otros lados hubie
ran costado la décima parte. Y por si fuera
poco, tuvieron que invertir dinero extra en
sistemas por los que O'farrill se habría em
bolsado millones en su instalación.

Sus socios ya lo demandaron en
sumas millonarias por esos daños..., pero
conocido por su característica corbata de
moño, a Ernesto O'Farrill no se le cae la
pajarita de vergüenza. Por supuesto que
contar lo de las demandas y su fracaso
como presidente de Bursamétrica no
hace clic con la imagen de socialité con
que gusta pavonearse. Pero alguien que
se apiade y le diga que también es de mal
gusto hablar mal de quienes confiaron en
él y, peor, hacerlo reiteradamente term i
na por aburrir.

Atajan golpe de estado en IFT. La reso
lución que la semana pasada hizo la SCJN,
que encabeza Arturo Zaldívar, no dejó
lugar a dudas: el presidente del Instituto
Federal de Telecomunicaciones tiene fa

cultad legal para nombrar y remover a titu
lares de unidad, coordinadores y directo
res generales de tal instituto, desechando
con ello el intento de los otros cinco co

misionados de erigirse en una suerte de
"parlamento" para quitarle atribuciones
al mandato que actualmente porta Adolfo
Cuevas. Esos cinco comisionados (de los
cuales siguen en funciones Juan Juárez,
Arturo Robles, Sostenes Díaz y Ramiro Ca
macho) intentaron dar una suerte de golpe
de estado que fue atajado conforme a la
ley por la SCJN que, ojo, podría interponer
sanciones por el intento de conculcar el
marco constitucional.

Gana ICA puente atirantado. Con una
oferta cercana a los 990 millones de pesos,
el consorcio que encabeza ICA y en el que
participa IDINSA y Freyssinet ganaron la
construcción del puente atirantado para
ultimar el tramo Santa FeTacubaya del
Choritren MéxicoToluca. La firma de Víc

tor Ortiz, así como la de Cyrille Barioz, es
garantía de ejecución..., pero la que dirige
Guadalupe Phillips es fuente de incerti
dumbre por la vueltas que hace dar a pro
veedores y subcontratistas para realizar
pagos.
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IN
VER
SIONES
DESARROLLO DE 175 MDD

Compra Fibra Nova
terreno a Electrolux

El fideicomiso especializa
do en infraestructura Fibra
Nova anunció un trato con la

multinacional Electrolux pa
ra desarrollar un parque in
dustrial en Ciudad Juárez,
Chihuahua. El proyecto re
querirá una inversión de 175
millones de dólares y servirá
para que la entidad siga con
solidándose en el sector in

dustrial del norte del país.

PARTICIPA DE LA MORA

Analizan la industria

siderúrgica del G20
Nos contaron que la subsecre
taría de Comercio Exterior,
Luz María de la Mora, parti
cipó en representación de la
titular, Tatiana Clouthier, en
la Reunión Ministerial del Fo
ro Global sobre Exceso de Ca

pacidad en el Sector Siderúr
gico del G20, donde se repor
taron los resultados del grupo
técnico derivados de las activi

dades de 2020y2021.

IMPULSO AL TURISMO

Sectur retoma plan
Toca Puertas en EU

Con la reactivación del turis
mo, el gobierno federal reto

mó el programa Toca Puertas
en Los Ángeles, California, y
para impulsarlo, el titular de
la secretaría del ramo, Miguel
Torruco Marqués, estaráesta
semana en Nueva York y Chi
cago, dos de los mercados más
importantes en emisión de
viajeros a destinos mexicanos.

IINSTITUCIÓN MEXICANA
Banco Inmobiliario
celebra ocho años

Con más de 113 mil viviendas
financiadas, una cartera de 7
mil 66 mdp y una utilidad de
54.1 millones, el Banco Inmo
biliario Mexicano celebra su
octavo aniversario. La insti

tución, dirigida por Rodrigo
Padilla, se ha consolidado co
mo uno de los jugadores más
importantes en el sector.

RELACIONES PÚBLICAS

Reconocen el trabajo
de Zimat Consultores

Para las relaciones públicas,
uno de los premios más in
fluyentes a escala global es el
Sabré Awards, que en su edi
ción para América Latina de
2021 distinguió como la me
jor agencia en México a Zimat
Consultores, fundada hace 38
años por Martha Mejíay sus
socias Sofía Ambrosi, An
drea Castro y Federica Ruiz.
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Hernández y Harp,
50 años de audacia

17
' J 1 acuerdo se firmo en una servi

i lleta y se convirtió en realidad
_lI para la mejor dupla de estrate
gas en los negocios en un día como hoy de 1971.
Con la visión de que "la mejor inversión está
en México", experiencia bursátil luego de su
paso por Inbursa, de Carlos Slim, en Isabel la
Católica, y sin llegar alos 30 años de edad, fun
daron Acciones y Valores de México (Accival).
Así, Roberto Hernández y Alfredo Harp

impulsaron la institucionalización de las ca
sas de bolsa, cuatro años antes de la Ley del
Mercado de Valores de 1975. Con gran habi
lidad para los números, el primero aportó la
estrategia agresiva para los negocios y el se
gundo la prudencia para decidir acuerdos
unánimes con análisis de fondo, con audacia
razonable e informada.

Convocación de éxito lograron que muchas
empresas se hicieran transparentes y promo
vieran el ahorro y la inversión a través de la
BMV En 1976vencen a Bancomer y Banamex
para la primera colocación de acciones de Au
rrerá, hoy Walmart de México. Después llega
ron Cemex, Telmex, Televisa, Grupo Modelo,
Bimbo, Hylsamex, Arca Continental, Aeromé
xicoy Nemak, por citar algunas.
Paralelamente, Harp Helú desarrolló su

otra vocación, la social, la de ayudar a salir de
la pobreza a mexicanos que tocaban la puer
ta de su casa para recibir una limosna; lo que
obtenían era una invitación alavar su bochoy

recibir un pago. Es más, un tipo de crédito pa
ra que se convirtieran en emprendedores. Así
nacieron muchos boleros en Oaxaca

Accival, hoy Casa de Bolsa Citibanamex, im
pulsó el desarrollo del mercado de valores, la in
versiónyel crecimiento de México. Enl991ga
naronlalicitaciónporBanamexy conformaron
el Grupo Financiero BanamexAccival, el más
importante en su momento. En mayo de 2001
Citigroup adquirió la agrupación para crear lo
que hoy es Citibanamex. El grupo directivo de
la institución, que encabeza Manuel Romo, y
Ernesto Torres Can t ú. CEO de Citi en La
tam, harán un reconocimiento especial a los
dos socios fundadores y miembros honora
rios de su consejo de administración.

Cuarto de junto
Alfonso Romo, exjefe de laOficinade la Presi
dencia, vivió un viernes de locura por supuestas
invitaciones que hizo a empresarios para ir a Pa
lacio Nacional el próximojuevesyhablar sobre
las propuestas de reforma constitucional ener
gética La policía cibernética ya investiga quién
fue el autor de la mentira.. Jaime Bonilla, go
bernador de Baja California, firmó un decreto
de pesca ribereña a 20 días de dej ar el puesto.
Hay empresarios que afirman que es incons
titucional y favorece apseudopescadores del
atún aleta azul... Fabio Oliveiraes el nuevo
director general de AIG Seguros México, mer
cado clave para la empresa... En Cruz Azul hay
trabajadores que insisten en corrupción de
su dirigencia, encabezada por José Antonio
Maríny Víctor Velázquez.
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Choca con TMEC contra
reforma eléctrica

La propuesta de contrarreforma en el sector eléctrico favo
rece a la Comisión Federal de Electricidad, que dirige Ma
nuel Bar tlett restableciendo en los hechos un monopolio y
echado para atrás la Reforma Constitucional de 2013. La
propuesta del Presidente Andrés Manuel López Obrador

daña sensiblemente la participación de competidores muchos forma
dos a partir de inversión extranjera provenientes de contrapartes co
merciales dentro del Tratado de Libre Comercio entre México,, Estados
Unidos y Canadá {TMEC) y de otros acuerdos comerciales.

Con relación al TMEC, la propuesta de contra reforma se contra
pone a los capítulos 14 sobre inversión; 21, Política de Competencia;
artículos como 14.4, Trato Nacional; 14.5, Trato de Nación Más Favore
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cida, y 14.10, Requisitos de Desempeño,
lo que sin duda generar controversias
dentro del marco del TMEC y se su
mará al caso de la industria automo
triz, en donde hay diferencias de fondo en cuanto a contenido regional.
En su análisis BBVA, que dirige Carlos Serrano pone por ejem

plo el are. 14.4, el cual establece que cada pane dará un trato no
menos favorable a ios inversionistas del resto de las partes, que se
otorgue a sus propios inversionistas respecto al establecimiento,
adquisición, expansión, operación, venta, u otras disposiciones de
inversiones. Lo que también aplica explícitamente para el caso de
las inversiones cubiertas.

En un sentido similar, el ait. 14.5 indica que cada parte, es decir,
cada uno de los países que signaron el TMEC, otorgará un trato no
menos favorable a los inversionistas del resto de los firmantes del

tratado, que el que otorga a los inversionistas domésticos, indepen
dientemente si estos sean o no empresas gubernamentales como es
el caso de la CFE, Por último, el art. 14,10 impide que alguna de las
partes imponga condiciones, requisitos, compromisos u obligacio
nes para adquirir, utilizar o dar preferencia a un servicio suminis
trado 1 ocalmente; así como tampoco restringir ventas de un servi
cio dado por las inversiones realizadas;
lo que podría ser el caso de favorecer a
la CFE ya que muchos demand antes de
este servicio estarían obligados a sólo
recibir el servicio de esta empresa.
De principio se observa cuesta arriba que se pueda aprobar la

contra reforma en los términos que la presentó presidencia, por la
nueva composición del Congreso.

CELEBRACIÓN

Isuzu Motors de México, que dirige Ichinose Takashia, superó las
50 mil unidades vendidas en ei país, todas ellas enfocadas a la es
trategia de logística y proveeduría nacional. "Lo que en realidad
esta representando son 50 mil operaciones logísticas que se lle
van a cabo de manera eficiente y que permiten a los propietarios
de Isuzu ser más competitivos".

CONCURSO

Nos cuentan que el # Insta México, que presentó Visit México, que dirige
Carlos González, tuvo un cierre de fotografía, luego de que, en el concur
so, participaron más de 480 mil imágenes. Cifra espectacular en medio
de la pandemia del Covid19 y ante una caída de 70% del turismo en
2020,y justo en una época en ía que la industria está saliendo a flote.
Hay que destacar que los participantes debían subir su mejor foto, de
cualquier sitio de México, a su cuenta personal de Instagram mencionan
do a la cuenta oficial @visítmexico y usando el hashtag #lnstaMéxico»
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Amxco, ¿cómo ayudar
a la reactivación?

La Asociación Mexicana de Coworkings y Espacios Flexi
bles (AMXCO) que preside Eric Pérez, presenta hoy su
iniciativa "Reactivando México", con la que este sector
que cada vez es más importante por la flexibilidad y ofer
ta de valor agregado, contribuirá a la recuperación de la
economía nacional mediante el impulso de este tipo de
espacios que cada vez más se consolidan como centros
de colaboración y crecimiento profesional. La iniciativa
consiste en la donación de más de 120 mil horas de espa
cios coworking y salas de junta a emprendedores, free
lancers y pequeñas y medianas empresas que lo soliciten
y cumplan con los perfiles previamente definidos en la
convocatoria. AMXCO, donde Manuel del Valle de Ho
mework participa en el Consejo Directivo, agrupa a 21
miembros activos con más de HO ubicaciones, que suman
75 mil m2 de espacios en 14 ciudades del país, y una base
de más de 15 mil clientes. Los principales objetivos del
organismo incluyen: desarollar los intereses de los aso
ciados con los distintos órganos de gobierno; fomentar la
colaboración entre coworkers y operadores de cowo
rking; representar activamente a los asociados con las
autoridades; e impulsar y fortalecer la industria de cowo
rking y espacios flexibles en México.

MÁS ENFOQUE
Los resultados financieros de Grupo Mexicano de Desa
rrollo que preside Jorge Eduardo Ballesteros comenzaron
a mostrar los signos de recuperación de la economía, y en
especial su unidad GMD Resorts fue la que mayor avance

anual de ingresos reportó en el segundo trimestre del año.
Y por eso llama la atención la venta que la compañía

anunció la semana pasada de sus activos en Isla Mujeres,
Quintana Roo, en una operación valuada en 550 millones
de pesos, que aunque se explicó en su momento no eran
considerados como activos estratégicos para el grupo. La
operación incluyó todas Jas acciones de Terrenos de Islas
Mujeres que abarca un puerto de abrigo natural con tres
muelles principales y 72 posiciones de atraque; un asti
llero de cinco mil metros cuadrados y una grúa con capa
cidad para 150 toneladas, servicios de mantenimiento
menor y mayor, y carga para combustible mediante una
gasolinera náutica.

Además de Isla Zama, una reserva territorial de 125 mil
metros cuadrados localizada en Isla Mujeres. Para GMD
Resorts su apuesta fuerte está en Acapulco con propieda
des como Banyan Tree Cabo Marqués, el complejo resi
dencial Los Riscos, Marina Cabo Marqués, y una reserva
territorial de 55 hectáreas, que bien podría estar en la
lista de activos no estratégicos de GMD.

ATRACTIVAS CONDICIONES

Becle, la controladora de José Cuervo, colocó bonos en los
mercados internacionales por 800 millones de dólares
con un vencimiento en el año 2031, y una tasa de interés
anual de 2.5%, recursos que utilizará para refinanciar
parte de sus pasivos, que incluyen un crédito bancario de
corto plazo, con una tasa mucho más alta, lo que mejora
rá el perfñ financiero del principal productor de tequila
en México.
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Mail Boxes por alianzas con Amazon y
Mercado Libre y por 85 sucursales en 2022

En las crisis no todos pierden y uno rubro fa
vorecido por la coyuntura que generó el Co
vid19 fue la mensajería. Las medidas sani
tarias y el boom del ecommerce dispararon
los envíos.

Una compañía que puede presumir su ere
cimiento en 2020 ra Mail Boxes que comanda
lian Epelbaum. El año pasado sus envíos cre
cieron 45% y su facturación 33%.

Vieja conocida en México. Tiene ya 17 años
y ofrece un servicio integrado, dadas las
alianzas con compañías globales como DHL
de Antonio Arranz, Fedex de Jorge Torres, UPS
de Wilfredo Ramos y algunas locales como
99minutos de Alexis Patjanc.

Este 2021 espera que continúen los avances
a doble dígito al igual que en 2022. De hecho
hoy con 67 sucursales, cerraría 2021 con 70 y
mejor aún con 8S unidades el año que viene.

México para la multinacional nacida en
San Diego en 1980 y con presencia en 65 paí
ses, es su séptimo reducto con una factura
ción que es la mitad de lo que genera AL.

Un grupo de venezolanos y mexicanos,
entre ellos Epelbaum, con 4 años en el timón,
son los propietarios de la franquicia maestra
para México y AL. Están en Chile, Perú, Vene
zuela, Panamá, Dominicana e igual hay pla
nes de expansión.

Tras pertenecer a UPS fue adquirida por
los dueños de la franquicia maestra de Italia
encabezados por Paulo Fiorelli actual presi

dente. Luego compraron AlphaGraphics y
PostNet con lo que sumaron 2,600 sucursales
a las 1,500 que manejan.

En enero del 2020 el fondo Oaktree Capi
tal adquirió el 40% de la compañia e inyectó
150 mdd para empujar más la expansión de
esta firma que dirige Giuseppe Rudi.

Aquí el avance de Mail Boxes se sustenta
en el esquema de franquicia. De las 67 sucur
sales, 66 son manejadas por 60 franquiciarios
en CDMX y 20 ciudades más. Dicha vía se
mantendrá como el camino y un punto que se
evalúa es Los Cabos.

Obvio 85% del negocio es BtoB y 89% son
envíos domésticos. La parte digital constituye
el 40% y apunta a seguir expandiéndose, má
xime la búsqueda de arreglos con firmas co
mo Amazon de David Miller y Mercado Libre
a cargo de David Gelsen.

Así que viento en popa.
POR ASUMIR CRÉDITO
REAL EL 50% DE RADIÓPOLIS
Resulta que muy pronto podría cerrarse la
transferencia del 50% de las acciones de Ra

diópolis para poner fin al lío que ha ensom
brecido a esa firma radiofónica tras la venta

de Televisa al Grupo Coral de Miguel Alemán
Velasco, Miguel Alemán Magnani y Carlos
Cabal Peniche. El que asumirían esa tenencia
será Crédito Real que preside Ángel Romanos
Berrondo, quien como recordará, la recibió
en garantía por un préstamo de 695 mdp que
está pendiente de pago y que ya ha generado

Fecha: 04/10/2021

Página: 17

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 11,187

Página 4 de 5



órdenes de aprehensión. Habrá que estar
atentos.

DESMANTELAN CONSAR
CON PLIEGO Y RIESGOS

El jueves hubo junta de gobierno en Consar y
presidió Rogelio Ramírez de la O. Como le he
platicado con la incorporación de Iván Pliego
hay serios ajustes al organigrama con los ries
gos inherentes. Parece que el tema de la liqui
dación para los involucrados va por buen ca
mino, pero se cuestiona el expertis técnico de
quienes llegan. El relevo de Octavio Ballinas

en la vicepresidencia financiera es lulio Cesar
Cervantes. También se fue de la vicepresi
dencia jurídica Alejandro Reyna y fue desig
nado Alejandro Barajas. Mónica López San
doval también dejó la Coordinación General
de Administración y llegó Ricardo Rodríguez
Maldonado, designación que le compete al
oficial mayor de SHCP. En la vicepresidencia
de operaciones Víctor Rafael Baeza fue rele
vado por Alejandra Ayala. Desmantelamiento
de Consar.

(í>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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En los países productores más importantes de litio,
Australia ij Chile, son las firmas privadas las que
¡levan años extrayendo el mineral

I presidente Andrés Manuel López Obrador
eligió el camino estatista erróneo para el
futuro de México. Es una ruta inadecuada

para instaurar una economía confundida,
en la que se fantasea con la idea de que los
recursos naturales estratégicos los tiene
que explotar el estado porque "pertenecen

al pueblo". Así ocurrió con Pemex.con la CFE,y hasta con los
cines en los años setenta.

Ahora el tema es el litio, ese insumo fundamental para la
electromoviliclad, la gran industria del futuro. En su nueva ini
ciativa del sector eléctrico, AMLO quiere que el litio lo explote
únicamente el Estado.

La confusión conceptual del gobierno sobre quién de
explotar un recurso natural es descomunal. La propuesta de
AMLO dará lugar a alguna empresa llamada LitioMex o algo
similar. Esta empresa podría ser bien manejada, y ser ren
table, ¡o cual sería benéfico para el gobierno. Pero ¡a historia
nos dice que el mejor modelo es crear concesiones privadas,
para que en un ambiente ele competencia el sector privado,
pagando contraprestaciones al Estado, explote los recursos
  naturalesy genere negocios, empleo,

y derrama económica.
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En los países productores más
importantes de litio, Australia y Chile,
son las firmas privadas las que lle
van años extrayendo el mineral. En
Australia está la empresa Orocobre
Limited, que recientemente se fusio
nó con Galaxy Resources. Orocobre
cotiza en bolsa, y suele venclerll mil

toneladas de carbonato de litio al año. Este volumen crecerá

notablemente ahora.

En Chile tampoco se anclan con cuentos socialistas. Las
empresas SQM y Albemarle son las mayores extractoras
del mineral, ambas cotizan en la bolsa y son ejemplo de
prácticas sustentadles. Vaya, hasta en África han elegido el
camino privado para el litio. En Zimbabue, la empresa Prospect
Resources es la encargada del famoso Arcadia LithiumProject.

El CenterforBinational institutions.de la Fundación Méxi
co Estados Unidos reveló hace poco que habrá un grupo de
trabajo binacional para que ambos países se coordinen en
varios temas, entre otros, el suministro de baterías de litio para
las cadenas de suministro binacionales. Este tipo de noticias
desafiarán fuertemente las capacidades de LitioMex, o como
se llame la empresa que AMLO instaure, por la sencilla razón
de que el tiempo apremia y el plan del Presidente requiere
financiamiento, experiencia y capacidad gerenciaI.

No es cualquier cosa lo que AMLO desea. ¿Puede ser exi
toso? Podría, pero es altamente probable que, a pesar de esta
ideología confusa, al final el Estado mexicano no pueda soloy
tenga que recurrir al sector privado. Como en todo el mundo.

SAMSUNG

Como cronómetro, la empresa coreana ya distribuyó sus
nuevos y bellos modelos Calaxy Z Folcl 3 y Calaxy Z Flip 3
para el mercado mexicano. Justo a tiempo para El Buen Fin
y las Navidades.

AMLO quiere
que el litio
lo explote
únicamente
el Estado

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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En el primer semestre del año, México importó 8.7
millones de toneladas de maíz, lo que significó 13
por ciento de incremento en relación a 2020

=' ace días le comentaba que la mayor de
manda de alimentos obliga a diseñar po
líticas de fomento a la producción, como
es el caso del maíz.

El tema ha cobrado interés por el alza
= en el precio de la tortilla, pero también por

el debate en la Suprema Corte de Justicia
de la Nación en torno al maíz genéticamente modificado.

La realidad es que México sigue ampliando sus importa
ciones de maíz, por lo que el lema de la autosuficiencia se ha
quedado sólo en el discurso.

Para el Consejo Nacional Agropecuario (CNA), que comanda
Juan Cortina Gallardo, hace falta el mayor uso de semillas
mejoradas para ampliarla producción de maíz, simplemente
porque la superficie cultivable ha llegado a su límite.

El foco se centra en las compras de maíz amanillo, y por
lo pronto organizaciones del campo estiman que México im
portará este año 17.9 millones de toneladas, cifra que supera
el récord de 2018 que se situó en 17.1 millones de toneladas.
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LA RUTA DEL DINERO

Ahora que se menciona a políticos
y funcionarios en el expediente de
Víctor Manuel Alvarez Puga, varios
que se dicen empresarios que están
en el lucrativo negocio de la evasión
fiscal han filtrado que los hijos de
políticos también están metidos en
eso de burlar al SAT. Ha salido a la

palestra el nombre del expresiclen
te Ernesto Zedillo Ponce de León,

quien nunca ha participado en ese tipo de actividades ni
por supuesto su familia... Temas sobre aditivos aplicables
para el reciclaje, diferenciación entre bioplásticos, y uso y
aplicación de la NMXE273NYCE2019 relacionada a los
plásticos compostables, entre otros, se discutirán en el quin
to Congreso Técnico Tratamiento de residuos plásticos:
valorización a partir del tipo de reciclaje, de la Asociación
Nacional de Industrias del Plástico (Anipac), al frente de
Aldimir Torres Arenas. El evento, que será virtual los días 6
y 7 de octubre, contará con los expertos Gabriel Catino, de
Polymat; Mario Loza, del Ciatec¡; Rubén Saldívar y Adriana
Espinoza, del CIQA; Fernando Pérez Vas, de BASF; Gerardo
Rivera, del Centro Empresarial del Plástico; Alethia Vázquez,
de la UAMAzcapotzalco; Gloria Marbán, del NYCE y José
del Cueto, de CADESA... Metabase Q, que comandan Louise
Ireland y Mauricio Benavides ,se ha posicionaclo entre las
firmas más competitivas en soluciones de ciberseguridacl.
Para generar una cultura sobre ese tema tienen en puerta
la segunda edición del Cybersecurity Executive Program:
Cybersecurity for Leoders: Building a Resilient Organization,
que tendrá lugardel Sal 28 de octubre en alianza con HSBC...
Hay relevo en AIC Seguros México, que ahora tiene como
CEO a Fabio Oliveira, un ejecutivo con más de 20 años en el
sector asegurador en América Latina... A menos de 20 días
que Jaime Bonilla concluya su mandato como gobernador
de Baja California abre una nueva polémica con el decreto a
favor de pescadores a pequeña escala.

Este año

nuestro país ua
a importar 17.9
milllones de

toneladas

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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«OPINIÓN

AL MANDO

INCUMPLEN
ACUERDO

^JAIME
t%ÚÑEZ

Habitantes de San Lorenzo Acopilco piden el pago
de los terrenos que les fueron expropiados para la
construcción del Tren MéxicoToluca

I secretario de Comunicaciones y Trans
portes, Jorge Arganis Díaz Leal, heredó
un tema que se le está convirtiendo en
una bomba de tiempo y deberá apurarse
a resolverlo si quiere evitar que le explote
en las manos y lo deje mal parado.

Resulta que desde la administración

pasada y con la construcción del Tren Interu rbano MéxicoTo
luca se realizaron una serie de acuerdos de expropiación de
terrenos en una ele las comunidades que es considerada de
los pueblos originarios ele la Ciudad de México, que es San
Lorenzo Acopilco,y que se encuentra en la alcaldía Cuajimalpa.

Desde luego, que entre los acuerdos era el pago de los
terrenos de parte del gobierno federal, ya que por el trazo del
Tren eran de suma importancia expropiarlos.

Pues resulta que a poco más de cinco años de que se dieron
esos acuerdos y se comprometiera la palabra del gobierno
federal, además de que se han realizado múltiples mesas de
trabajo para resolvereste asunto, ¡a comunidad de San Lorenzo
Acopilco no ha recibido un solo peso de esas expropiaciones.

Ahora le toca al ingeniero Arganis resolver este conflicto que

puede derivar en protestas serias de
sus pobladores si no se toman cartas
en el asuntoy se llega a una solución.
Apenas la semana pasada se

movilizaron más de tres mil perso
nas para protestaren la lateral de la
autopista MéxicoToluca quienes
estuvieron por más de tres horas con
cartulinas exigiendo fueran atendi
dos sus demandas por la SCT.

El tema no es menor, se habla de una cantidad que al
momento ancla en los 156 millones de pesos. El líder de la
comunidad de San Lorenzo Acopilco, Cabino Sandoval,
anticipa que las protestas no pararán, porque la comunidad
que representa ya está harta de que les clan largas en la SCT
y no resuelvan el compromiso adquirido, además de que la
construcción del Tren sigue su cursoy lo menos que se quiere
es que pueda ser obstaculizada por el incumplimiento de
pago a los pobladores.
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NUTRICIÓN, LAS CIFRAS NO MIENTEN
Aquí le hemos dicho que la cliabetesy la obesidad en México
son los padecimientos a vencer y noel COVID19. En el primer
caso, la cifra rebasa 12 millones de personas que tienen el
padecimiento, y en el segundo, siete de cada 10 ciudadanos
presentan está condición. De ahí que Sanulac Nutrición México,
que dirige Mario Sánchez, ha reforzado sus programas de
bienestar para padres en apoyo a ¡a nueva familia en pan
demia, donde los nutrientesjuegan un papel importante, de
ahí que, al tomar decisiones de alimentación para sus hijos,
buscan acceclera las mejores opciones. Por ejemplo, la leche.
Hay que mencionar que en la etapa de crecimiento, es crucial
que las proteínas sean las de mayor calidad y cantidad que
favorezcan el desarrollo adecuado del bebé. No olvidemos

que la OMS advierte que son pocos los niños que reciben
alimentación complementaria segura y adecuada desde el
punto de vista nutricional.

JAIME NP@YAHOO.COM / ffiJANUPI

Se habla de

156 mdp, ¡a
cifra que se les
adeuda a los

pobladores
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Semana de la Convención Bursátil Digital de la AMIB
Esta semana será importante en mate

ria bursátil y financiera en México. A
partir de este martes 5 de octubre a las
16:30 hrs. dará inicio la Convención

con la bienvenida del Presidente de la AMIB, el
Lic. Alvaro García Pimentel Caraza y posterior
mente habrá un homenaje al Dr. Javier Alva
rado Chapa quién falleció en septiembre pasa
do, siendo director general de la Casa de Bolsa
Monex, consejero y vicepresidente de la AMIB
(Asociación Mexicana de Instituciones Bursá
tiles) , una persona reconocida por la búsqueda
continua de acciones para impulsar el mercado
de valores en nuestro país.
Más tarde, vendrá elmensaje de inauguración

por parte del Maestro Gabriel Yorio González,
Subsecretario de Hacienda y Crédito Público, en
representación del Secretario de Hacienda Ro
gelio Ramírez de la O. Gabriel Yorio es licenciado
en economía por el Instituto Tecnológicoy de Es
tudios Superioresde Monterrey, Campus Monte
rrey; cuenta con unamaestría en economía por el
Colegio de México y otra en Gestión de Políticas
Públicas por la Universidad de Georgetown en la
Escuela McCourt de Políticas Públicas.

Vendrá un mensaje por parte del Presidente
de la CNBV, el Maestro Juan Pablo Graf Noriega,

más tarde, un mensaje del Gobernador del Ban
co de México, el Maestro Alej andró Díaz de León
y posteriormente, el Maestro Alej andró Aguilar
Ceballos, Presidente del Comité de Gestión de
Activos de la AMIB, del Foro de Fondos 2021.
Para el miércoles 6 de octubre, vendrán en el

"Salón Blanco" con moderadores y personas de
alto reconocimiento, temas de mucho interés para
todo participante del Sistema Financiero en Mé
xico como Onboarding (inducción) digital y sus
retos, la Modernización del Mercado de Valores,
Evolución del mercado bursátil hacia la desmate

rialización de títulos y la Agenda de desarrollo de
mercadosadoptandoestándaresinternacionales.
En el "Salón Azul", vendrán pláticas muy in

teresantes como Tendencia del Asset Manage
ment, con la participación de instituciones como
FranklinTempleton, BlackRockyVanguard; fon
dos de inversión al alcance de todos y más tarde,
Plataformas Digitales donde participarán funcio
narios de Citi, Actinvery GBM moderando el direc
tor general de la AMIB, Efrén del Rosal Calzada.
Eljueves 7, en el "S alón Blanco", vendrán algu

nas conferencias como el Balance del Gobierno

actual a la mitad del Sexenio, el Panorama de la
propuesta de ReformaFiscal 2022, Cómoenfren
tar mejor la Ciberamenazas, Instrumentación
de las Operaciones monetarias, cambiarías y de

Administración de Reservas de Banco de México;
Behavioral economics: why we make irrational
financial decisions and whatwe can do aboutit

(Economía del comportamiento: por qué toma
mos decisiones financieras irracionales y qué ha

cemos al respecto) con Kelly Peters de BEworks y
el Presidente de la AMIB, Alvaro Garda Pimentel
Caraza; México postrecesión y postCovid.
En el "Salón Azul", se tendrá la presentación

de la Visión, retos y oportunidades del Sistema
Sustentable (ASG) y el Desarrollo del Mercado
de Derivados en México.

Ya hacia las 12:40 horas, vendrá el mensaje
de clausura con Gabriel Yorio González, Sub
secretario de Hacienda y Crédito Público y la
despedida por parte del Presidente de la AMIB,
Alvaro Garda Pimentel Caraza.
Como pueden leer, habrá temas muy enrique

cedores para todo participante actual y poten
cial del Mercado de Valores en México.

El objetivo es contribuir al crecimiento y de
sarrollo del Mercado de Valores en nuestro país,
a través de una difusión eficiente y continua que
permita un crecimiento de inversionistas y una
mejor cultura financiera, apoyada siempre por
la BMV, BIVA, Casas de Bolsa, Asesores
Independientes, Fondos de Inversión e Insti

tuciones Financieras en general.
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Falta identificar cuántos
mexicanos en la
informalidad necesitan
en cambio un hogar
Los banqueros han reconocido en diferentes foros que un gran

ret o es atenrier a la población en la informalidad. No es algo
nuevo, pero al menos manifiestan tener ese pendiente,..

Pero un trabajo que es deseable tener ahora con esta ad
ministración y de parte de la Sedal u en colaboración con
1NEG1 es justamente la identificación y comeo de la pobla
ción en la informalidad en él empleo (sin prest aciones socia

les) y sin casa. Además, reconocer a los mexicanos sin opción de obtener
crédito y que encima fie torio a los que apenas Ies alcanza acaso para
rentar un cuarto en zonas alejadas y sin gran infraestructura fie servicios
públicos para tener calidad de vida.

Para precisar una fuente interesa.nle en el Programa Sectorial fie
Vivienda 20012006 en la administración fie Vicente Fox se generó un
trabajo que refleja verriarles que seguramente que han empeorado y
que también han crecido en número fie población en pobreza y con
necesidades de tener una casa.

Por ejemplo, indica en ese entonces que la población en donde se
delectó mayor necesidad dees justamente, tanto en la que trabaja oí bien
en la que está en sus hogares, pero con ingresos menores o de hasta 5
salarios mínimos.

"...Pues este grupo difícilmente puede contratar un crédito hipoteca
rio sin apoyo gubernamenian apunta el Programa que retoma trabajo
colabora livo con Inegi.

También precisa que para esta población y aún ele menores ingresos sí
se necesita un subsiflio gubernamental. (Que en esa época se rito a partir
fiel 2007 y se mantuvo hasta.20018, cuanrio la act ual ariminist ración con
sideró que éste no era necesario y que era, incluso, usado erróneamente
por los empresarios)

Agrega que ten especial requiere atención la población ocuparla (17
millones 200 mil personas o el 51 por ciento de los mexicanos) "que gana,
hasta 2 salarios mínimos, la cual requiere fiel subsiflio gubernamental
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para que, sumando su ahorro para el enganche,estas personas puedan
adquirir una vivienda.

"Si se aplica la distribución fie ingresos por hogares, las necesidades
de estos mismos segmentos se atenúan ya que un 25.3 por ciento de los
hogares recibe menos fie 2 salarios mínimos, un 40.9 por ciento menos
fie 3 salarios mínimos y un 63.3 por ciento menos fie 5 salarios mínimos",
precisa el Programa 2001.

En essépoca divirtió el i ipo de vivienda según ingresos de la población
fie hasta 15 salarios mínimos en 5 categorías de tipo de vivienda: básica,
social, económica, media, media alfa y residencial. Resultado: un predo
minio de necesiflad de vivienda básica.

POR CIERTO
La. preocupación por el incremento de la inflación ahora, deriva a la pre
ocupación por el incremento de las tasas de interés. Ll incremento de los
preciosse viveen lorio,en los alimentos y en lorio lo que compramos; pero
ahora veremos también qué pasa con los créditos que m encarecerán,
como era ya la previsión desde hace un par de meses...

PREGUNTA
¿Cuál es ni reto este fin fie año en cuanto a adquirir un bien inmueble,
auto, viaje, pagar impuestos o colegial tiras o bien no endeudarle más?

¡Hasta la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura
y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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